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С формулой намаялись
Что ждёт Донбасс после подписания плана Штайнмайера

Алексей Забродин, Татьяна Байкова

Донбасс ожидает появления новых 
законов и изменений в конститу-

цию Украины, чтобы на практике выпол-
нить подписанную 1 октября «форму-
лу Штайнмайера». Об этом «Известиям» 
сообщили в руководстве ДНР и ЛНР. Там 
напомнили: местные выборы в регионе 
пройдут только после того, как Киев при-
мет закон об особом статусе Донбасса, 
причём согласовав его с республиками. 
Однако Владимир Зеленский заявил, что 
голосования на неподконтрольных тер-
риториях не будет до тех пор, пока «там 
есть пулемёты», таким образом, сделав 
первоочередной задачей демилитари-
зацию региона. В Верховной раде счи-
тают, что решение в Минске открыва-
ет путь к урегулированию конфликта 
на юго-востоке Украины. Этот шаг поз-
волит в скором времени провести сам-
мит «нормандской четвёрки» в Париже.

�� ДВИЖЕНИЕ К МИРУ

То, чего не удалось достичь на прош-
лом заседании контактной группы 
в Минске 18 сентября, если не счи-
тать четырёх лет бесконечных обе-
щаний, наконец-то стало реально-
стью. 1 октября после многочасовых 
переговоров «формула Штайнмайе-
ра» всё-таки была подписана. Кроме 
того, на заседании контактной груп-
пы в Минске был согласован график 
разведения сил и средств на пилотных 
участках в Пет ровском и Золотом, ко-
торое должно начаться 7 октября. Эти 
решения, по словам президента Укра-
ины Владимира Зеленского, снима-
ют преграды для проведения самми-
та в «нормандском формате».

«Формула Штайнмайера» предпола-
гает специальный порядок вступления 
в силу особого статуса Донбасса. Экс-
глава МИД Германии, а ныне президент 
ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер ещё 
в 2015 году предложил опре-
делённую схему. 

Скандал в терминальной 
стадии
Почему из онкоцентра имени Блохина уходят врачи

Анастасия Чеповская,  
Валерия Нодельман

Д етские онкологи из центра имени 
Блохина подали заявления об ухо-

де в знак протеста против невыноси-
мых условий работы. Медики жалуются 
на уменьшение зарплат и другие спосо-
бы давления. Конфликт перешёл в от-
крытую стадию: 27 врачей готовы по-
ложить заявления на стол директора. 
О требованиях медиков узнали в Кремле 
и поручили Минздраву разобраться. Что 
привело к масштабному конфликту и как 
его разрешить, разбирались «Известия».

В сентябре с открытым заявлени-
ем выступила инициативная группа 
врачей-онкологов во главе с замести-
телем директора НИИ детской онко-
логии и гематологии Максимом Рыко-
вым. Медики жаловались на ужасные 
условия содержания пациентов, от-
сутствие бесплатных лекарств и дав-
ление со стороны нового руководства.

К видеообращению они прикре-
пили сканы зарплатных ведомостей, 
согласно которым часть сотрудни-
ков получает 450–500 тыс. рублей, 
в то время как другие — от 7 
до 13 тыс. 

Не барное дело
Общепит в жилых домах отдадут на откуп  
властям регионов

Евгения Перцева

Р егиональные власти могут получить 
право единолично регулировать 

время работы баров, расположенных 
в жилых домах. В том числе закрывать 
на ночь либо вообще препятствовать 
их открытию, не спрашивая мнения 
местных жителей. Это предложение 
будет внесено ко второму чтению за-
конопроекта, запрещающего прода-
жу алкоголя в таких заведениях, если 
их площадь меньше 20 кв. м. Об этом 
«Известиям» рассказали соавторы до-
кумента, депутаты от «Единой России» 
Александр Хинштейн и Ильдар Гиль-
мутдинов. Нововведение может ока-
зать негативное влияние на развитие 
конкуренции, считают в ФАС. Экспер-
ты называют поправки очередным уда-
ром по малому бизнесу.

�� ПРАВО ЗАПРЕЩАТЬ

Законопроект «О внесении измене-
ний в ст. 16 ФЗ “О государственном 
регулировании производства и обо-
рота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции 
и об ограничении потребления (рас-
пития) алкогольной продукции”» был 
принят в первом чтении 24 сентября. 
Сейчас в документе идёт речь о запре-
те работы в жилых домах баров площа-
дью менее 20 кв. м. Также предполага-

ется, что региональные власти смогут 
регулировать дополнительные усло-
вия продажи спиртного в таких точ-
ках общепита, если это решение будет 
поддержано всеми жильцами. Концеп-
цию законопроекта с учётом его дора-
ботки ранее поддержало правитель-
ство.

В поправках ко второму чтению 
предлагается не учитывать мнение 
собственников и наделить регио-
ны правом самостоятельно регули-
ровать время работы баров в много-
квартирных домах, вплоть до запрета 
их деятельности независимо от пло-
щади бара.

— Мы понимаем, что жильцам может 
быть сложно добиться кворума по это-
му вопросу. А это значит, что принятие 
решения будет затягиваться, — пояс-
нил «Известиям» соавтор документа 
Ильдар Гильмутдинов. — Более того, 
сейчас Жилищный кодекс не даёт пра-
ва жильцам принимать решения по та-
ким поводам. Регионам легче самосто-
ятельно это регулировать. Тем более 
что до 2017 года у них были такие права.

Впрочем, граждане жаловались 
на работу баров в жилых до-
мах по ночам и до 2017 года. 

Сдадут за счёт
Обманутых дольщиков может стать вдвое больше

Мария Перевощикова 

Ч исло обманутых дольщиков может 
удвоиться, прогнозируют в «Опо-

ре России». В зоне риска — девелопе-
ры, которым не одобрили кредиты 
и не разрешили достраивать объек-
ты по старой схеме после перехода 
на эскроу-счета. Сейчас в неопреде-
лённой ситуации находится более 
600 компаний — по оценкам бизнеса, 
они строят дома для 200 тыс. дольщи-
ков. В Минстрое «Известиям» заявили: 
окончательная аналитика по таким 
девелоперам будет готова к декабрю. 
Пока у части застройщиков ещё есть 
шанс получить кредиты  — некото-
рые остались без банковских средств 
из-за неправильно оформленных до-
кументов.

�� НОВЫЕ ДОЛГОСТРОИ

По данным Минстроя, сегодня в стра-
не 3850 девелоперов, которые воз-
водят 118,2 млн кв. м жилья. Только 
774 из них (строят 19,2 млн кв. м) смог-
ли получить одобрение банков на про-
ектное финансирование, то есть ис-
пользование эскроу-счетов, следует 
из данных «Дом.РФ» на 1 октября, с ко-
торыми ознакомились «Известия».

Также 2439 девелоперов получили 
разрешение на достройку своих про-
ектов по старым правилам, то есть 
с привлечением средств дольщиков, — 
они возводят 70,9 млн кв. м жилья.

В зоне риска оказались 637  за-
стройщиков (суммарно возводят бо-
лее 28 млн кв. м), ситуация у которых 
пока неясна.

На сегодняшний день в едином ре-
естре проблемных объектов «Дом.РФ» 
числится 16,9 млн кв. м жилья обману-
тых дольщиков (3281 дом).

— Сегодня в масштабах страны не-
возможно оценить, в какой стадии го-
товности жилые комплексы, находя-
щиеся в зоне риска, и какое количество 
граждан уже приобрели в них кварти-
ры. Но мы предполагаем, что реестр 
обманутых дольщиков увеличится 
минимум вдвое, то есть до 400 тыс. че-
ловек, — сказал «Известиям» член пре-
зидиума «Опоры России» 
Дмитрий Котровский.

В НОМЕРЕ
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« В БЛИЖАЙШИЕ 
ДВА ГОДА ОЖИ-
ДАЕТСЯ УХОД 

С РЫНКА ОКОЛО ТЫСЯ-
ЧИ ДЕВЕЛОПЕРОВ, ОБЪ-
ЁМЫ ТЕКУЩЕГО СТРОИ-
ТЕЛЬСТВА КАЖДОГО ИЗ 
НИХ СОСТАВЛЯЮТ 50 ТЫС. 
КВ. МЕТРОВ. 8 ИЗ 10 ИНВЕ-
СТОРОВ — В ЗОНЕ РИСКА

«Не соглашаюсь 
на роли глупых 
красавчиков»
Актёр Риналь Мухаметов — 
о клишированных персонажах 
и новой картине Бондарчука
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С формулой намаялись
A Сначала особый статус 

на временной основе будет 
установлен в Донбассе в день проведе-
ния там выборов по украинскому зако-
нодательству. И как только ОБСЕ, про-
анализировав ситуацию, подтвердит 
легитимность результатов волеизъ-
явления, регион получит статус на по-
стоянной основе.

По словам Владимира Зеленского, 
«формула Штайнмайера» в скором вре-
мени будет включена в соответствую-
щий закон об особом статусе Донбасса. 
Как заявили «Известиям» в Верховной 
раде, это должно стать тем фунда-
ментом, который позволит закончить 
конфликт в Донбассе, а также восста-
новить отношения с Россией.

— За последние пять лет это пер-
вое реальное действие, направленное 
на достижение мира. Это стало воз-
можным только в связи с изменением 
власти в стране, — сказал «Известиям» 
украинский парламентарий от «Оп-
позиционной платформы — За жизнь» 
Илья Кива. — Сегодня стремление 
к миру формируется на пятилетней 
боли и мольбе двух народов. Это реше-
ние выстрадано. И хорошо, что у людей 
сейчас хватает благоразумия говорить 
не о войне, а о будущем наших детей.

У Киева не было других вариантов, 
кроме как подписать «формулу Штайн-
майера» и на деле перейти к урегулиро-
ванию конфликта, считает председатель 
комитета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Леонид Калашников.

— Это большой шаг и прорыв. Путь 
к «нормандскому саммиту» открывает-
ся, иначе «четвёрка» не собралась бы, — 
сказал он «Известиям».

�� СКЕПТИКИ В ДОНБАССЕ

Между тем в ДНР и ЛНР восприняли до-
стигнутую договорённость с осторож-
ным оптимизмом. По словам министра 
иностранных дел ЛНР Владислава Дей-
него, подписание «формулы Штайнмай-
ера» означает готовность Украины к по-
литическому урегулированию, однако 
это первый чисто символический шаг, 
направленный на формирование базы 
для решения кризиса.

— «Формула Штайнмайера» означа-
ет лишь одно — особый статус для Дон-
басса и механизм его формирования. 
Для этого нужно изменить конститу-
цию Украины, принять специальные 
законы, которые позволят провести 
выборы. Необходимо не только утвер-
дить целый ряд актов, а также и отме-
нить уже принятые, но противореча-
щие Минским соглашениям, — заявил 
«Известиям» луганский дипломат.

По его словам, все тексты новых до-
кументов должны быть согласованы 
с представителями Донбасса в кон-
тактной группе.

Владимир Зеленский, говоря 
о невозможности проведения выбо-
ров «под пулемётами», ничего не ска-
зал о том, что разоружение должно 
быть согласовано с Донецком и Луган-
ском, напомнил «Известиям» замна-
чальника народной милиции ДНР Эду-
ард Басурин.

— Заявления — одно, дела — другое. 
Есть сдержанный оптимизм, процесс 
урегулирования запущен. Но в скором 
времени, а именно 7 октября (когда со-
стоится очередная попытка разведе-
ния. — «Известия»), мы поймём, будет 
ли Украина делать что-то на практи-
ке. Донбасс к этому готов. А ОБСЕ бу-
дет следить за процессом и вновь уви-
дит, что мы со своей стороны всецело 
выполняем всё, под чем подписались, — 
отметил донецкий военачальник.

По его словам, речь о скорой инте-
грации в Украину пока не идёт. К тому 
же, считает Эдуард Басурин, Донбасс 
имеет право на собственную народ-
ную милицию.

�� ПАРИЖ ЖДЁТ

Ещё до официального объявления ре-
зультатов переговоров в Минске пре-
зидент Франции Эммануэль Мак рон 
успел анонсировать скорый саммит 
в Париже и публично поддержать 
«формулу Штайнмайера». Наверняка 
глава Пятой республики уже проду-
мал несколько ярких фраз на случай 
прорыва в урегулировании, например: 
«Мы сделали это в Париже!»

По мнению французского европар-
ламентария Тьерри Мариани, сделан 
первый шаг к реальному выполнению 
Минских соглашений.

— Эволюция позиции Макрона и от-
ношения Франции к конфликту, на что 
во многом повлиял исход президент-
ских выборов на Украине, ведёт к един-
ственно возможному мирному раз-
решению противоречий. Нынешняя 
позиция президента, безусловно, кон-
структивная, — заявил «Известиям» де-
путат Европарламента.

То, что в украинском кризисе в це-
лом наметилось движение в положи-
тельную сторону, продемонстрировал 
ещё сентябрьский обмен удерживае-
мыми лицами в формате 35 на 35 меж-
ду Киевом и Москвой, пояснил «Извес-
тиям» член международного комитета 
бундестага Вальдемар Гердт.

— Подписание «формулы Штайн-
майера» — подтверждение того, что 
процесс сдвинулся с мёртвой точки 
и откат практически невозможен. На-
чинается медленный, поэтапный вы-
ход из кризиса. Конечно, не надо было 
ждать четыре года, но, к сожалению, 
в политике так бывает. Теперь в этих 
регионах появится надежда на мир, — 
подчеркнул немецкий депутат.

Председатель германо-россий-
ской парламентской группы в бунде-
стаге Робби Шлунд отметил в беседе 
с «Известиями»: демилитаризация ре-
гиона возможна только после прове-
дения местных выборов в рамках осо-
бого статуса, а не наоборот, как заявил 
Владимир Зеленский.

Об этом же сказал «Известиям» и по-
литолог Денис Денисов. По его мнению, 
пока главная польза от подписанных 
в Минске документов — скорая встре-
ча «нормандской четвёрки».

�� РАДИКАЛЫ ПРОТИВ

На Украине решение контактной груп-
пы вызвало неоднозначную реакцию. 
Сторонники и представители предыду-
щей власти назвали этот шаг фактиче-
ски «сдачей Донбасса», а Владимира Зе-
ленского поспешили записать в «агенты 
Кремля». Не смутил радикально настро-
енные группы даже тот факт, что план 
назван по фамилии немецкого политика.

Так, сопредседатель «Евросолидар-
ности» и бывший вице-спикер Верхов-
ной рады Ирина Геращенко назвала 
события в Минске «ловушкой Кремля», 
её однопартиец и экс-председатель пар-
ламента Андрей Парубий — «демонта-
жем украинского государства». А Пётр 
Порошенко — «формулой Путина». При 
этом бывший глава Украины попытал-
ся успокоить своих сторонников, по-
обещав «не дать разрушить» страну.

Как рассказал «Известиям» Леонид 
Калашников, который находится сей-
час на сессии ПАСЕ в Страсбурге, ему 
удалось пообщаться с одним из ра-
дикальных представителей Украи-
ны, всё-таки доехавших до ассамблеи. 
По словам российского депутата, укра-
инский парламентарий заверил: под-
писание формулы «обернётся боль-
шим взрывом в Киеве».

— Реакция прежней власти будет бур-
ной, — считает и Илья Кива. — Они будут 
делать всё, чтобы урегулирование затя-
гивалось. Для них война — мать родная. 
Они будут пытаться тормозить процес-
сы, которые обратной силы не имеют. 
Мы все слишком устали от войны.

Так или иначе, как ранее писали 
«Известия», «нормандская четвёрка» 
должна всё-таки собраться в Париже 
в октябре. И уже от тех выводов, к ко-
торым придут лидеры Франции, Гер-
мании, России и Украины, будет зави-
сеть, сколько ещё Донбассу придётся 
ждать мира.

Заграничная торговля
ЕАЭС расширит сотрудничество с третьими странами

Новости  

Смерть на входе
Что известно об убийстве офицера СКР в Москве

Елена Сидоренко

Во вторник житель Санкт-Петербурга 
нанёс смертельное ножевое ране-

ние полковнику Владиславу Капусти-
ну. Таким образом мужчина пытался 
отомстить за отказ сотрудников След-
ственного комитета принять его заяв-
ление. В ближайшее время подозре-
ваемого проверят на вменяемость, 
но уже известно, что он состоит на учё-
те у психиатра. Оказалось, что муж-
чина не раз проявлял агрессию в от-
ношении своих соседей. Психиатры 
объясняют: сейчас в России нет дей-
ственных механизмов защиты граж-
дан от потенциально опасных психи-
чески нездоровых людей.

�� С НОЖОМ И ОПАСЕН

Во вторник, 1 октября, на проход-
ной здания Следственного комите-
та России (СКР) в Техническом пе-
реулке в Москве 39-летний житель 
Санкт-Петербурга Сергей Григорьев 
нанёс ножевое ранение сотруднику 
ведомства, отвечавшему за работу 
с обращениями граждан. Преступ-
ление было совершено средь бела 
дня на глазах у многочисленных по-
сетителей.

Очевидцы преступления расска-
зали СМИ, что Владислав Капустин 
вышел из здания, чтобы пообщать-
ся с людьми. Под окнами СКР стоя-
ла женщина с плакатом — она при-
зывала обратить внимание на дело 
её сына. Офицер подошел к ней, по-
обещал во всём разобраться и обя-
зательно помочь. Когда он хотел вер-
нуться в корпус, Сергей Григорьев 
вонзил в него самодельный нож.

Мужчина пытался избавиться 
от орудия убийства и покинуть место 
преступления, но столкнулся с проез-
жавшим мимо автомобилем. Это об-
стоятельство позволило правоохра-
нителям быстро задержать его.

Получившего тяжёлое ранение 
в область сердца полковника юсти-
ции Владислава Капустина на ско-
рой помощи доставили в НИИ имени 
Склифосовского. Однако врачи ока-
зались бессильны, и сотрудник СКР 
скончался в медучреждении, не при-
ходя в сознание.

— Возбуждено уголовное дело по ст. 
317 УК РФ («Посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительного ор-
гана»). С нападавшим работают следо-
ватели, проводится его допрос, — гово-
рится в сообщении СКР.

По данным следствия, задержан-
ный состоит на учёте в психоневро-
логическом диспансере. На допросе 
он сразу повёл себя неадекватно, и по-
этому его отправили на психолого-
психиатрическую экспертизу.

— Сотрудники всего ведомства 
скорбят вместе с родными и близ-
кими нашего погибшего товарища. 
Следственный комитет окажет всю 
необходимую помощь и поддержку 
семье Владислава Капустина, — за-
явили в ведомстве.

�� РАССЕРЖЕННЫЙ БОКСЁР

Во время задержания Григорьев объяс-
нил свой поступок тем, что его жалобу 
на бездействие правоохранительных 
органов не хотели принимать к рассмо-
трению. По некоторым данным, он бес-
плодно добивался возвращения себе 
жилья и неоднократно обращался с за-
явлениями в органы власти.

У мужчины были серьёзные проб-
лемы с непогашенными кредитами, 
долгами по оплате ЖКУ и налогами, 
банки и ТСЖ предъявили к нему око-
ло десяти исков.

Стоит отметить, что Григорьев 
угрожал правоохранителям и рань-
ше — на сайте психоневрологическо-
го диспансера № 9 Невского района, 
где наблюдался.

Петербургским СМИ удалось по-
общаться с матерью задержанного. 

Она рассказала, что её сын постоян-
но обращался в Следственный коми-
тет с просьбой разобраться по пово-
ду продажи квартиры. По её словам, 
мужчину ввели в заблуждение, 
из-за чего он лишился доли своего 
имущества. Матери также пришлось 
продать свою часть квартиры.

По сведениям «Невских новостей», 
в своей квартире в Рабфаковском пе-
реулке подозреваемый не появлял-
ся уже несколько лет. Соседи Сергея 
Григорьева сообщили, что мужчи-
на является то ли мастером спорта 
по боксу, то ли кандидатом в масте-
ра. При диагнозе шизофрения у него 
было не менее пяти госпитализаций, 
в том числе принудительных.

Кроме того, подозреваемый был 
замечен за порчей имущества сосе-
дей: врывался к ним с топором, ломал 
двери. На него поступали заявления 
в полицию, и соседи его боялись.

Комментируя инцидент, руково-
дитель отдела медицинской пси-
хологии ФГБНУ «Научный центр 
психического здоровья» Сергей 
Ениколопов рассказал «Известиям»: 
признать человека психически не-
здоровым и опасным для общества 
очень сложно — это можно сделать 
только через суд при свидетельстве 
психиатра и участкового полицей-
ского.

Эксперт напомнил, что в ходе ре-
формы здравоохранения введён стан-
дарт, по которому больных выписыва-
ют из психиатрических стационаров 
после месяца лечения. Дальше они на-
блюдаются амбулаторно.

— Кто-то будет получать лекар-
ства, а кто-то не пойдёт, потому что 
не считает себя больным, — пояснил 
Сергей Ениколопов. — Кроме того, 
люди боятся стигмы. Кто из нас хотел 
бы, чтобы соседи и знакомые знали, 
что наш родственник сумасшедший?

По словам психолога, сейчас 
мы все в опасности — таких неадек-
ватных людей на улицах может быть 
много. Чтобы изменить ситуацию, 
нужно тщательно проанализировать 
подобные случаи, опыт других стран 
в отношении психически нездоро-
вых людей и на этой основе рассмо-
треть возможность изменить зако-
нодательство.

Владимир Зеленский считает, что выборы в Донбассе возможны только после 
демилитаризации региона

« ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
ПЯТЬ ЛЕТ ЭТО 
ПЕРВОЕ РЕАЛЬ-

НОЕ ДЕЙСТВИЕ, НАПРАВ-
ЛЕННОЕ НА ДОСТИЖЕНИЕ 
МИРА. ЭТО СТАЛО ВОЗ-
МОЖНЫМ ТОЛЬКО В СВЯ-
ЗИ С ИЗМЕНЕНИЕМ ВЛА-
СТИ В СТРАНЕ

Мужчина пытался из-
бавиться от орудия 
убийства и покинуть 
место преступления, 
но столк нулся с проез-
жавшим мимо автомо-
билем. Это позволило 
правоохранителям 
быстро задержать его

Дмитрий Лару

Е вразийский экономический союз 
(ЕАЭС) должен продолжить рабо-

ту по устранению барьеров в торгов-
ле. Объединению также необходимо 
сосредоточиться на укреплении со-
трудничества в области энергетики 
и в сфере цифровой экономики. С та-
ким призывом выступил президент Рос-
сии Владимир Путин на прошедшем 
1 октяб ря саммите в Ереване. Одним 
из центральных событий заседания 
Высшего Евразийского экономического 
совета стало соглашение о зоне свобод-
ной торговли с Сингапуром. В Госдуме 
уверены: объединение имеет хорошие 
перспективы по дальнейшей коопера-
ции с третьими странами. В частности, 
за сближение с ЕАЭС уже выступили 
бизнес-круги Италии и Германии.

�� НА ПУТИ К ОБЩЕМУ РЫНКУ

К солнечному Еревану во вторник, 
1 октября, было приковано особое 
внимание. В резиденцию главы Арме-
нии для участия в заседании Высше-
го Евразийского экономического со-
вета съехались лидеры восьми стран. 
На саммите присутствовали не толь-
ко руководители стран — членов ЕАЭС 
(Россия, Армения, Белоруссия, Казах-
стан, Киргизия), но и президенты Мол-
давии и Ирана, а также премьер-ми-
нистр Сингапура.

Повсюду в столице Армении были 
вывешены флаги приглашённых госу-
дарств, а все главные улицы патрули-
ровались правоохранительными ор-
ганами. Туристы и местные жители 
с любопытством рассматривали про-
езжающие кортежи, пытаясь запечат-
леть отдельных политиков.

Владимир Путин прибыл в резиден-
цию на автомобиле Aurus после полу-
дня по московскому времени. Этот ви-
зит в Армению для российского лидера 
стал первым после смены власти в за-
кавказской стране в результате «бар-
хатной революции» 2018 года.

Выступая на заседании, Владимир 
Путин отметил: интеграционные про-
цессы в рамках ЕАЭС оказывают самое 
благоприятное воздействие на рост 
экономик стран-участниц.

— При этом особое внимание, на наш 
взгляд, следовало бы уделить систем-
ной работе по устранению барьеров 
в торговле товарами и услугами, при-
чём в различных секторах рынка, — за-
явил российский лидер.

Москва рассчитывает, что в бли-
жайшее время вступят в силу дого-
ворённости по формированию еди-
ного электроэнергетического рынка 
ЕАЭС. Владимир Путин пояснил, что 
«общее электроэнергетическое про-
странство должно быть сформи-
ровано одновременно с созданием 

союзных рынков газа, нефти и нефте-
продуктов в 2025 году». По его сло-
вам, необходимо завершить процесс 
унификации законодательств в сфе-
ре поставки и транспортировки газа. 
Следует также укреплять сотрудни-
чество в области цифровой эконо-
мики.

— В частности, общим интересам от-
вечает скорейший запуск стандарти-
зированной системы поиска вакансий 
«Работа без границ». Реализация этого 
проекта позволит гражданам наших 
стран узнавать в сети интернет о сво-
бодных рабочих местах во всех госу-
дарствах союза, — пояснил российский 
президент.

Большое значение также придаёт-
ся скорейшей реализации соглашения 
о прослеживаемости товаров, ввезён-
ных на таможенную территорию ЕАЭС, 
добавил он.

Государства объединения уже ут-
вердили концепцию формирования 
общего финансового рынка.

— Это само по себе уже являет-
ся серьёзным шагом на пути форми-
рования общего финансового про-
странства, а также предпосылкой для 
выстраивания современной платёжно-
расчётной системы ЕАЭС и создания 
благоприятных условий для перехода 
на расчёты в национальных валютах, — 
сказал Владимир Путин.

Одним из центральных событий 
саммита стало подписание согла-
шения о зоне свободной торговли 
(ЗСТ) ЕАЭС с Сингапуром. Недавно 
аналогичное соглашение союз, уже 
имеющий ЗСТ с Вьетнамом (вступи-
ло в силу в 2016 году), подписал так-
же с Ираном. И как рассказал на днях 
в интервью «Известиям» председа-
тель коллегии Евразийской эконо-
мической комиссии Тигран Саркисян, 
на очереди создание аналогичных зон 
с Сербией, а также Индией, Израилем 
и Египтом.

По словам Владимира Путина, объ-
единение ведёт предметные перего-
воры о сотрудничестве с 13 страна-

В тихом омуте

В результате нападения на кол-
ледж в Финляндии 1 октября 

один человек погиб и десять по-
лучили ранения различной сте-
пени тяжести. Полиция уже за-
держала подозреваемого.

 В городе Куопио воору-
жённый человек ворвался 
в здание профессионально-
го колледжа и напал на сту-
дентов. Об этом сообщила по-
лиция Восточной Финляндии. 
По словам очевидцев, у подо-
зреваемого при себе был меч, 
а также огнестрельное ору-
жие.

 В результате атаки один че-
ловек погиб и десять получи-
ли ранения, в том числе и сам 
подозреваемый. У двух по-
страдавших медики диагно-
стировали серьёзные травмы.

 Предполагаемый нападав-
ший уже задержан, полиция 
сообщила, что он гражданин 
Финляндии. По некоторым 
данным, подозреваемый — 
студент того же колледжа. 
Правоохранительные органы 
продолжают расследование 
обстоятельств случившегося.

 Премьер-министр Финлян-
дии Антти Ринне выразил со-
болезнование родственникам 
пострадавших, а также на-
звал ситуацию «шокирующей» 
и «неприемлемой».
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Помимо лидеров ЕАЭС 
на юбилейный саммит приехали 
главы государств, желающих 
сближения с союзом
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Замена фильтра
В ЦИК готовят реформу избирательного законодательства

Наталья Башлыкова

«Е диная Россия» поддержала изме-
нения параметров муниципаль-

ного фильтра на губернаторских выбо-
рах, если это будет общим решением 
всех парламентских партий. Об этом 
«Известиям» сообщили в пресс-службе 
партии власти накануне экспертного 
совета ЦИК, который 2 октября наме-
рен обсудить предложения по рефор-
ме избирательного законодательства. 
На компромисс готовы пойти в ЛДПР, 
а вот в КПРФ и «Справедливой России» 
настаивают на полной отмене фильтра. 
Эксперты отмечают, что запрос на ре-
форму выборов существует, однако для 
её реализации нужен консенсус со все-
ми политическими игроками, включая 
Кремль и оппозиционные парламент-
ские партии.

�� ПАРТИЙНЫЙ ЗАПРОС

В среду ЦИК в третий раз попробу-
ет провести заседание экспертно-
го совета, на котором планируется 
представить предложения по по-
правкам в избирательное законода-
тельство. До окончания выборов это 
мероприя тие дважды срывалось, так 
как его участники по разным причи-
нам приглашение к диалогу игнори-
ровали. В этот раз оно с большой ве-
роятностью состоится. Во всяком 
случае, своё участие «Известиям» 
подтвердили как члены совета, так 
и представители всех парламент-
ских партий, которые намерены оз-
вучить главе ЦИК Элле Памфиловой 
свои варианты реформы избиратель-
ной системы.

— Безусловно, снижение мини-
мального порога фильтра до 5% — 
вопрос, требующий консенсуса всех 
фракций в Госдуме. Мы готовы под-
держать такие изменения, если это 
будет общим решением всех фрак-
ций. Тем более что многие регионы 
уже сегодня установили у себя порог 
5% на губернаторских выборах, — за-
явили «Известиям» в пресс-службе 
«Единой России».

При этом в партии считают фильтр 
полезным элементом избиратель-
ной системы, который помогает дос-
конально погрузиться в проблемы 
местного самоуправления. А рабо-
та с муниципальными депутатами, 
чья поддержка необходима для про-
хождения фильтра, — возможность 
грамотно построить избирательную 
кампанию, сформировать программу 
действий и решения проблем, увере-
ны единороссы.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов рассказал «Известиям», что 
партия будет настаивать на смягче-
нии муниципального фильтра вплоть 
до полной его отмены. При этом либе-
рал-демократы всё же готовы «пой-
ти на компромисс», подчеркнул он. 
В минувшем апреле партия уже внес-
ла законопроект о снижении порога 
сбора подписей муниципальных де-
путатов до 5%, однако, как отметил 
парламентарий, рассмотрен он до сих 
пор не был.

Также в ЛДПР хотели бы перене-
сти единый день голосования (ЕДГ) 
с сентября на другой месяц, Более 
того, в партии считают, что ЕДГ следу-
ет организовывать в будни, а не в вос-
кресенье, как сейчас. Как пояснил 
Ярослав Нилов, это позволило бы 
повысить явку. Кроме того, партия 
предлагает проводить выборы толь-
ко по партийным спискам, а на всех 
избирательных участках использо-
вать КОИБы.

За полную отмену муниципально-
го фильтра и перенос даты единого 
дня голосования выступает и фрак-
ция «Справедливой России».

— У нас есть два варианта: октябрь 
или март. Мы согласимся на любой, 
только чтобы не проводить избира-
тельную кампанию летом, когда люди 
уходят в отпуска и ездят на дачи, — со-
общил «Известиям» зампред фракции 
Олег Нилов.

Ещё одним предложением партии 
станет более широкое применение 
электронного голосования, но с усло-
вием, что его данные будут в откры-
том доступе для всех граждан.

Отмены фильтра на губернатор-
ских выборах ждут и коммунисты.

— Лакировочные движения с 7 до 5% 
коренным образом ничего не меняют. 
Фильтр не даёт возможности сильным 
кандидатам от парламентских пар-

тий участвовать в выборах, — заявил 
«Известиям» зампред ЦК КПРФ депу-
тат Юрий Афонин.

По его словам, коммунисты вне-
сут ещё ряд предложений, в том числе 
об изменении формирования участ-
ковых избирательных комиссий и за-
креплении в законе ручного пересчёта 
результатов КОИБов, если у наблюда-
телей будут возникать сомнения.

Есть свои предложения по рефор-
ме и у главы ЦИК Эллы Памфиловой. 
О целом пакете таких мер она заявила 
сразу после подведения итогов еди-
ного дня голосования. Оперативно 
предоставить комментарий, о каких 
именно новациях идёт речь, в пресс-
службе комиссии не смогли.

�� РАЗУМНАЯ КОРРЕКТИРОВКА

Эксперты и члены экспертного сове-
та ЦИК допускают, что избирательное 
законодательство подвергнется кор-
ректировке, но в разумных пределах.

— В России всё время происходит 
реформа избирательного законода-
тельства. Позиция Кремля в том, что-
бы сохранялись постепенность и пре-
емственность, — пояснил «Известиям» 
член экспертного совета Центризбир-
кома, политтехнолог Олег Матвейчев.

По его словам, полностью от му-
ниципального фильтра никто не от-
кажется, но его смягчение вполне ве-
роятно. ЦИК предлагает, чтобы порог 
фильтра на губернаторских выборах 
не превышал 5% (по действующему 
законодательству он может доходить 
до 10%).

Это мнение разделяет и прези-
дент Российской ассоциации полит-

консультантов, член экспертного со-
вета ЦИК Алексей Куртов.

— Разумные изменения, которые на-
зрели и обсуждены, конечно, нужны. 
Такие, как уменьшение муниципаль-
ного фильтра, возвращение залога 
и так далее, — сказал он «Известиям».

В 2019 году из-за муниципального 
фильтра в бюллетени не попало боль-
шее число кандидатов от парламент-
ских партий, чем обычно, считает гла-
ва Политической экспертной группы 
Константин Калачёв.

— Это может стать поводом для 
смягчения. Разрешение ставить под-
пись за двух и более кандидатов и об-
щее снижение барьера уже было бы 
прогрессом, — заявил он.

При этом эксперт отметил, что 
радикальной перезагрузки систе-
мы общество сегодня не требует. Не-
обходимой он считает и дискуссию 
по переносу единого дня голосова-
ния на середину или конец октября. 
Если возникает вопрос, как привле-
кать людей на выборы, надо искать 
более удобную дату, полагает Кон-
стантин Калачёв.

— Для того чтобы реформировать 
избирательное законодательство, 
нужно очертить пространство кон-
сенсуса позиций важнейших игро-
ков: Кремля, «Единой России» и пар-
ламентской оппозиции, — отметил 
глава АПЭК Дмитрий Орлов.

Какие инициативы в итоге будут 
поддержаны, станет ясно после засе-
дания экспертного совета ЦИК. Как 
заявила Элла Памфилова, позднее они 
будут предложены для обсуждения 
рабочей группе при администрации 
президента.

«Культура — главный источник российской мягкой силы»
Профессор Гарварда Джозеф Най-младший — о новой холодной войне и месте РФ в современном миропорядке

Екатерина Постникова, Надежда 
Алёшкина

Г лавный инструмент российской мяг-
кой силы — традиционная культура 

нашей страны, именно её самобытность 
привлекает к РФ внимание. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил автор 
концепции мягкой силы в мировой по-
литике, заслуженный профессор фа-
культета госуправления Гарвардского 
университета Джозеф Най-младший. 
В ходе беседы он объяснил, чем сегод-
няшняя ситуация в отношениях Москвы 
и Вашингтона отличается от холодной 
войны, а также рассказал, что такое ум-
ная сила и кто из американских прези-
дентов был для Штатов оптимальным 
лидером.

В 1989 году президенты СССР и США Ми-
хаил Горбачёв и Джордж Буш-старший 
официально объявили об окончании 
холодной войны. Прошло 30 лет, и этот 
термин вновь вошёл в обиход. Как 
вы оцениваете нынешние отношения 
Москвы и Вашингтона? Мы действи-
тельно живём в эпоху холодной вой-
ны 2.0?

К сожалению, сегодня эти отноше-
ния гораздо хуже, чем мне хотелось бы 
видеть. Был период, когда Москва и Ва-
шингтон поддерживали дружеские 
контакты, однако долго он не прод-
лился.

То, что происходит сейчас, не со-
всем холодная война. Тогда было очень 
мало социального взаимодействия, 
личного общения, торговля велась 
довольно слабо, а советские граждане 
не могли выезжать за рубеж. Точно так 
же, как жители западных стран с тру-
дом попадали в СССР. Сегодня амери-
канцы и русские свободно приезжа-
ют друг к другу, обмениваются идеями, 
а страны активно развивают двусто-
роннюю торговлю. Это определённо 
не холодная война. Однако всё не так 
хорошо, как могло бы быть.

Вы автор концепции мягкой силы (Soft 
Power), согласно которой один из ин-
струментов влияния державы — её об-
раз. Какие страны наиболее успешны 
в её применении?

Рейтинг, который, на мой взгляд, 
заслуживает доверия, — The Soft 

Power 30. Его возглавляют в основ-
ном демократические европейские 
государства (Великобритания, Фран-
ция, Германия). Какое-то время пер-
вую строчку занимали США, одна-
ко с приходом Дональда Трампа они 
утратили свои позиции в этом списке. 
Россия также входит в него и занима-
ет 28-е место.

Мягкая сила страны напрямую за-
висит от её привлекательности, кото-
рая зиждется на культуре, ценностях 
и их реализации, а также на полити-
ке государства — насколько в мире 
её воспринимают законной. Зачастую 
мягкая сила хорошо развита у малень-
ких стран — посмотрите, например, 
на Норвегию или Сингапур.

А как с мягкой силой обстоят дела 
у России?

У вас очень привлекательная тра-
диционная культура: вспомним хотя 
бы русскую литературу, музыку, изо-
бразительное искусство — в глазах 
других народов это выглядит очень 
ярко. И в целом можно сказать, что 
культура — главный источник рос-
сийской мягкой силы.

Большой резерв для такого воз-
действия находится и на простран-
стве ближнего зарубежья: в странах, 
что когда-то входили в СССР и где жи-
вёт русскоязычное население — люди, 
работающие в Москве и получившие 
в России высшее образование.

Однако если говорить о привлека-
тельности российской политической 
системы, то я не думаю, что достаточ-
ный запас мягкого воздействия Рос-
сии концентрируется здесь. Таким 
образом, исходя из международных 
опросов общественного мнения, пре-
имущества России лежат в её культу-
ре.

Какие наиболее эффективные приё-
мы мягкой силы вы могли бы назвать?

Я бы привёл в пример личные кон-
такты — туризм, студенческие и дру-
гого рода обмены. Приём очень кон-
сервативный и простой, но от этого 
не менее действенный. Обычно дума-
ют, что чем больше пропаганды, тем 
лучше. Однако, на мой взгляд, это за-
блуждение. Когда люди понимают, что 
это промывание мозгов, они переста-
ют доверять его источнику. При лич-
ных же встречах задают друг другу 
вопросы, обмениваются мнениями 
и решают, могут ли они доверять друг 
другу. Поэтому я всегда говорю, что 
лучшая пропаганда — её отсутствие.

Как вы измеряете эффект, который 
производит мягкая сила?

Зде с ь н а до р ас с м а т р и в а т ь 
каж дый слу чай в отдельности 
и анализировать, изменилось ли 
что-то после мягкого воздействия. 
Например, в 2003 году Мексика уча-
ствовала в Совете Безопасности 

ООН, и Джордж Буш-младший хо-
тел, чтобы Висенте Фокс (президент 
Мексики. — «Известия») поддержал 
ввод войск в Ирак. Однако политика 
США оказалась настолько непопу-
лярной, что даже ближайший союз-
ник Вашингтона отказал ему в под-
держке. Это типичный пример того, 
как провал мягкой силы подрывает 
действие силы жёсткой.

Вы также разработали термин «умная 
сила» (Smart Power). Чем он отличает-
ся от Soft Power и какая из стран ведёт 
себя умнее остальных?

Я разработал эту концепцию пото-
му, что некоторые начали говорить, 
будто бы для укрепления своих по-
зиций стране достаточно одной мяг-
кой силы. Однако это совсем не так. 
Ведь сила — это умение добиваться 
от других желаемого результата, и для 
этого существует несколько спосо-
бов: принуждение, вознаграждение 
или собственная привлекательность, 
когда другие акторы начинают хотеть 
того же, чего хочет держава. Я гово-
рил о том, что люди уделяют недоста-
точно внимания последнему пункту, 
но не отрицал необходимости первых 
двух. Ведь чем привлекательнее стра-
на, тем меньше ей надо тратить ресур-
сов на жёсткие методы воздействия.

Умная сила начинается тогда, ког-
да страны наиболее грамотно соче-
тают все три подхода. Однако иногда 
случаются ситуации, когда принуж-

дение — безальтернативный вариант. 
Например, если мы говорим про Усаму 
бен Ладена или «Исламское государ-
ство» (террористическая организация 
запрещена в России. — «Известия»), 
то вряд ли вы бы хотели сделать для 
них привлекательными российские 
или западноевропейские ценности. 
Порой, если актор использует насиль-
ственные методы, ему необходимо от-
вечать тем же.

Создаётся ощущение, что сегодня мяг-
кая сила теряет своё значение. Взять, 
например, НАТО: главная цель альян-
са — чтобы каждая страна тратила 
на оборону не менее 2% ВВП. Об эко-
номии ресурсов за счёт мягкого воз-
действия здесь речь не идёт. Вы со-
гласны, что использование Soft Power 
сегодня пошло на спад?

Думаю, использование приёмов 
мягкой силы идёт скорее по синусо-
иде. Например, во время правления 
Джорджа Буша-младшего больше 
внимания уделялось жёстким, воен-
ным приёмам, однако затем, при Ба-
раке Обаме, мягкая сила вновь вышла 
на авансцену. Теперь мы наблюдаем 
Дональда Трампа. По-моему, исто-
рия с Soft Power циклична, и динами-
ка этого цикла зависит от конкретно-
го лидера страны.

Хотелось бы обсудить ситуацию в кон-
кретном регионе — на Ближнем Вос-
токе, который многие десятилетия 
представляет собой конфликтную 
зону. Лишнее тому подтверждение — 
недавние столкновения между Сау-
довской Аравией и Ираном. Насколь-
ко реально разрешить эти проблемы 
с помощью Soft Power? Или такой при-
ём подходит лишь для предотвраще-
ния конфликтов?

В этом случае я не уверен, что са-
удовцев привлекает Иран или наобо-
рот. Одно из их ключевых противоре-
чий — религиозные споры (в Иране 

живут шииты, в Саудовской Аравии — 
сунниты). Более того, между этими 
двумя странами есть геополитиче-
ское соперничество за доминирова-
ние в Персидском заливе. Поэтому 
военный и экономический аспекты 
здесь гораздо важнее, чем мягкое 
воздействие. Откровенно говоря, 
на мой взгляд, в этом регионе жёст-
кая сила будет и дальше играть ве-
дущую роль.

Скоро выйдет ваша новая книга «Do 
Morals Matter» («Имеет ли значение эти-
ка»). Можете кратко пояснить, насколь-
ко важна этика в международных от-
ношениях?

Я решил написать об этом, пото-
му что, согласно общепринятой точке 
зрения, государства руководствуют-
ся лишь национальными интересами. 
В книге я анализирую позиции 14 пре-
зидентов США после Второй мировой 
войны. В каждом случае я задавался 
вопросом, имело ли значение то, что 
они думали в плане морали. Я рассма-
тривал их в трёх аспектах: с точки 
зрения намерений, методов и послед-
ствий — насколько эти измерения со-
ответствовали друг другу в каждом 
случае.

И кто из 14 президентов оказался наи-
более моральным?

Я бы назвал Джорджа Буша-стар-
шего. Он выступал не так громко, как, 
например, Рональд Рейган или Джон 
Кеннеди. Однако отстаивал стабиль-
ность, справедливость и хотел быть 
уверенным, что в случае перемен со-
циальный разрыв не приведёт к чело-
веческим жертвам. По иронии судь-
бы в годы политической борьбы 
во время президентской гонки я вы-
ступал на стороне его противника — 
Майкла Дукакиса. Однако, рабо-
тая над книгой, я пришёл к выводу: 
по всем показателям Джордж Буш-
старший всё же оказался на передо-
вых позициях.

А Дональд Трамп в ваше представле-
ние о моральном политике не входит?

К сожалению, в моей книге Трамп 
выглядит не так хорошо — мне бы хо-
телось, чтобы для своей страны он де-
лал больше. Он говорит: «America First», 
однако не ставит свою страну на пер-
вое место. Его принцип действует 
лишь на краткосрочную перспективу, 
не учитывает интересы других стран 
и выступает в значении «я выше тебя». 
Проблема ещё и в том, что он очень 
много врёт, когда продвигает этот 
принцип. The Washington Post и The 
New York Times провели фактчекинг 
и пришли к выводу: в истории США 
ни один президент не врал столько, 
сколько Дональд Трамп.

Заграничная торговля
ЕАЭС расширит сотрудничество с третьими странами

 Новости

« МЫ ГОТО-
ВЫ ПОДДЕР-
ЖАТЬ ТАКИЕ 

ИЗМЕНЕНИЯ, ЕСЛИ ЭТО БУ-
ДЕТ ОБЩИМ РЕШЕНИЕМ 
ВСЕХ ФРАКЦИЙ. ТЕМ БО-
ЛЕЕ МНОГИЕ РЕГИОНЫ УЖЕ 
СЕГОДНЯ УСТАНОВИЛИ У 
СЕБЯ ПОРОГ 5% НА ГУБЕР-
НАТОРСКИХ ВЫБОРАХ

« У РОССИИ ОЧЕНЬ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ ТРАДИЦИОННАЯ 
КУЛЬТУРА: ВСПОМНИМ ХОТЯ БЫ РУССКУЮ ЛИТЕРАТУ-
РУ, МУЗЫКУ, ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО — В ГЛА-

ЗАХ ДРУГИХ НАРОДОВ ЭТО ВЫГЛЯДИТ ОЧЕНЬ ЯРКО

ми и более чем 20 международными 
структурами и организациями.

— Сегодня ЕАЭС представляет со-
бой перспективный рынок с населе-
нием 186 млн человек, а это треть все-
го населения Европы, и совокупным 
ВВП в размере $1,8 трлн. Нам не следу-
ет оставлять без внимания те возмож-
ности, которые появляются в различ-
ных отраслях экономики стран этого 

союза. Европейские компании толь-
ко выиграют от гармонизации правил 
и стандартов внутри пространства 
ЕАЭС, — сказал «Известиям» прези-
дент Ассоциации итальянских про-
мышленников Confindustria Russia Эр-
несто Ферленги.

Представители немецких деловых 
кругов недавно выдвинули инициа-
тиву под названием «Единое эконо-
мическое пространство от Лиссабона 
до Владивостока». Как пояснил «Извес-
тиям» автор этой идеи, президент ком-
пании Schneider Group Ульф Шнайдер, 
цель проекта — установить многоуров-
невое партнёрство между двумя ин-
теграционными объединениями — ЕС 
и ЕАЭС — с конечным выходом на еди-
ное экономическое пространство.

Главное преимущество ЕАЭС за-
ключается в том, что участники объ-
единения не пытаются втягивать 
в диалог политические проблемы и ак-
центируют внимание на сугубо эконо-
мических вопросах, которые должны 
упростить торговые отношения меж-
ду странами и повысить уровень жиз-
ни людей в регионе, отметил в беседе 
с «Известиями» зампред комитета Гос-
думы по делам СНГ, евразийской инте-
грации и связям с соотечественника-
ми Виктор Водолацкий.

�� БЕСЕДЫ ТЕТ-А-ТЕТ

В Ереване российский лидер нашёл 
время и для проведения двусторон-
них встреч. Так, ближе к вечеру Вла-
димир Путин в формате тет-а-тет по-
общался с президентом Ирана Хасаном 
Рухани и премьер-министром Арме-
нии Николом Пашиняном.

Напряжённая ситуация в районе 
Ормузского пролива, который был 
недавно признан временной зоной 
повышенного риска, и неясная судьба 
ядерной сделки вынуждают предста-
вителей Москвы и Тегерана регулярно 
сверять часы в целях поиска решения 
основных проблем. Россия заинтере-
сована в сохранении Совместного все-
объемлющего плана действий (СВПД) 
по иранской ядерной программе, ко-
торый был достигнут в 2015 году. Од-
нако, после того как США в односто-
роннем порядке вышли из соглашения 
и восстановили жёсткие антииранские 
санкции, Тегеран приступил к сокра-
щению своих обязательств по СВПД. 
К примеру, в начале сентября ислам-
ская республика отказалась от соблю-
дения ограничений на исследователь-
скую деятельность, а также заявила 
о намерении использовать центрифу-
ги нового поколения для обогащения 
урана.

Следующее заседание Высшего Ев-
разийского экономического совета со-
стоится в Санкт-Петербурге в декаб-
ре 2019 года.

совокупный размер 
ВВП Евразийского 
экономического 
союза
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Долговая отгрузка
Заёмщикам с серой зарплатой продолжат давать ссуды

Вадим Арапов

Россияне с теневыми доходами смогут 
брать новые займы, несмотря на вве-

дение с 1 октября показателя долговой 
нагрузки. Но их размеры во многих слу-
чаях будут ограничены, особенно для 
жителей небогатых регионов, сообщи-
ли «Известиям» представители крупней-
ших кредитных организаций. В субъектах 
со средним доходом 20 тыс. рублей мак-
симальный кредит может составить все-
го 300 тыс. При этом в благополучных се-
верных регионах гражданин с зарплатой 
в конверте сможет рассчитывать на ссу-
ду размером до 1,7 млн рублей. Получа-
ющих доход официальным путём огра-
ничения не коснутся.

�� ТРИ СПОСОБА

Кредитные организации обязаны рас-
считывать показатели долговой нагруз-
ки (ПДН) с 1 октября при каждой выдаче 
займа. Если выходит, что предполагае-
мые платежи по ссудам клиента превы-
шают половину его месячного дохода, 
банки должны будут начислять допол-
нительные резервы. Это сделает для них 
невыгодной выдачу таких ссуд.

Для расчёта ПДН, сообщили «Извес-
тиям» в нескольких финансовых органи-
зациях из топ-30 (Райффайзенбанк, «От-
крытие», «Ренессанс Кредит», Росбанк 
и банк «Санкт-Петербург»), банки теперь 
будут применять три варианта опреде-
ления дохода граждан с серой зарплатой.

Первый подход основан на анализе 
трат клиента. Второй — на его кредит-
ной истории, банк приравнивает зара-
боток к ежемесячным платежам по пре-
дыдущим ссудам, умноженным на два. 
Третий вариант — среднедушевой доход 
в регионе проживания. При этом по пер-
вым двум вариантам потолок рассчи-
танного дохода будет также ограничен 
средним заработком в субъекте про-
живания.

Все эти три метода не помогут взять 
крупную ссуду гражданам с зарплата-

ми в конверте из низкодоходных ре-
гионов. При использовании средне-
душевого заработка в таком субъекте 
у клиента получится крупное значе-
ние ПДН. Займу будет назначен высо-
кий риск-вес, что сделает его выдачу 
менее выгодной для банка, указал руко-
водитель управления кредитных рис-
ков розничного сегмента Райффайзен-
банка Алексей Крамарский.

К примеру, если в области средний 
месячный доход работающих граждан 
20 тыс. рублей, максимальная сумма 
ежемесячного платежа для жителя ре-
гиона будет 10 тыс. рублей. При креди-
те под 20% годовых на 5 лет максималь-
ная сумма ссуды не превысит 300 тыс. 
рублей, подсчитал для «Известий» стар-
ший директор Fitch Александр Данилов.

Более благоприятная для заёмщиков 
ситуация сложится в богатых регионах. 
Например, жители Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа со средним доходом 
91,4 тыс. рублей смогут рассчитывать 
на заём в размере 1,7 млн рублей.

�� ИНФОРМАЦИЯ НЕДОСТУПНА

Россияне, занятые в теневом секторе 
и с пустой кредитной историей, испы-
тают сложности с получением ссуды 
на желаемую сумму, уверен начальник 
управления аналитики департамента 
розничных рисков Росбанка Левон То-
розян.

В будущем предельно допустимая 
нагрузка также будет рассчитываться 
для ипотеки и автомобильных креди-
тов, считает начальник управления ме-
тодологии дирекции кредитных рисков 
банка «Санкт-Петербург» Пётр Минин.

Методика расчёта по кредитной 
истории и по среднедушевому доходу 
в регионе чем-то напоминает устойчи-
вое выражение «пальцем в небо» или 
«средняя температура по больнице», 
считает руководитель департамента 
по развитию клиентской базы «БКС Пре-
мьер» Ольга Певная. Если клиент рань-
ше брал заём на 100 тыс. рублей, а теперь 

хочет ипотеку на 5 млн, это будут несо-
поставимые вещи с точки зрения исто-
рии платежей. При этом доходы у чело-
века могут быть достаточно высокими, 
хоть и в конверте.

Когда банки сократят выдачу ссуд 
на хороших условиях таким клиентам, 
граждане не откажутся от займов и нач-
нут искать обходные пути — «нарисуют» 
нужную справку либо воспользуются 
предложениями МФО, а то и нелегаль-
ных кредиторов, рассказал «Извести-
ям» вице-президент «Ренессанс Кредит» 
Григорий Шабашкевич.

Сейчас кредитные организации мо-
гут подтверждать заработок клиента 
по отчислениям с его зарплаты в Пен-
сионный фонд. Банки запрашивают 
эту информацию через портал госус-
луг. Однако там существует ограниче-
ние по числу запросов от финансовых 
организаций. В этой связи они вынуж-
дены верить справкам 2-НДФЛ.

— Финансовые организации по-
прежнему не могут проверить данные 
о доходах россиян в официальных ис-
точниках, потому что доступ в нало-
говую для них пока закрыт. Справка 
о доходах — это практически непроверя-
емый документ, который может содер-

жать любую желаемую заёмщиком циф-
ру, — добавил Григорий Шабашкевич.

Если перегнуть палку с охлаждением 
рынка потребительского кредитования, 
это может привести к социальным взры-
вам, считает Ольга Певная. На фоне сни-
жения доходов граждане во многих слу-
чаях от безысходности компенсируют 
недостаток средств заёмными ресурса-
ми, добавила она.

Впрочем, не все прогнозируют ухуд-
шение положения граждан из-за вве-
дения предельно допустимой нагруз-
ки. Для платёжеспособных клиентов, 
способных подтвердить свои доходы 
официально, доступность кредитных 
ресурсов останется без изменений, на-
помнили в пресс-службе Сбербанка.

Не барное дело
A Так, летом 2016-го москвичи 

возмутились ночной рабо-
той общепита и музыкой на Патриар-
ших прудах. Ситуация дошла до мэ-
рии, после чего бары стали уменьшать 
громкость звука.

Дату рассмотрения законопроек-
та во втором чтении ещё не назначи-
ли, однако известно, что сбор предло-
жений от депутатов и правительства 
завершится к 23 октября.

�� НАРУШИТЕЛИ ПОРЯДКА

Ранее авторы законопроекта на-
правляли депутатские запросы 
во все субъекты РФ, говорится в по-
яснительной записке к документу. 
В 41 органе государственной власти 
отметили «существенное ухудшение 
ситуации в области общественного 
правопорядка в связи с отменой огра-
ничений в сфере алкогольного рынка» 
в 2017 году. Регионы поддержали за-
конодательную инициативу, признав 
её необходимой, актуальной и целе-
сообразной, говорится в документе.

Депутат Александр Хинштейн, 
который также готовит поправки 
ко второму чтению, считает: согла-
сование решений со всеми жиль-
цами должно уйти из сегодняшней 
редакции проекта. Собрать всех соб-
ственников жилья для принятия ка-
кого-либо решения бывает сложно, 
отметил он.

Поддерживают ограничения роз-
ничной продажи алкогольной про-
дукции в жилых домах и в Роспотреб-
надзоре.

— В службу поступает действи-
тельно много обращений от граж-
дан, — сообщили «Известиям» в орга-

низации. — Они жалуются на работу 
заведений, которые реализуют алко-
гольную продукцию в розницу и на-
ходятся во встроенно-пристроенных 
помещениях в жилых домах.

А вот в Федеральной антимоно-
польной службе считают, что пред-
лагаемые законопроектом поправки 
о возможности введения региональ-
ными властями запрета на продажу 

алкогольной продукции в общепи-
те в жилых домах могут оказать не-
гативное влияние на малый бизнес 
и развитие конкуренции. Указанные 
действия способны привести к уси-
лению позиций крупных торговых 
сетей, заявили «Известиям» в пресс-
службе ФАС.

Возвращение прав местным вла-
стям по регулированию времени ра-
боты общепита станет ударом по ма-
лому бизнесу, считает и генеральный 
директор компании Restcon Еле-
на Перепелица. Новое ограничение 
отра зится на выручке и прибыли 
предприя тий, добавила она.

По мнению эксперта, госрегулиро-
вание должно быть направлено на от-

ношения бизнеса с собственниками 
жилья. Например, сегодня любые кон-
такты предпринимателей с жильцами 
заканчиваются конфликтом — в том 
числе потому, что у собственников 
нет единой позиции по многим воп-
росам. За рубежом граждане объ-
единяются в кооперативы и кондо-
миниумы, у которых есть правление 
и устав. Именно такие союзы позво-
ляют более эффективно решать воп-
росы, уточнила Елена Перепелица.

В Госдуму уже не раз вносили за-
конопроекты, в которых предлага-
лось разрешить регионам ограничи-
вать время работы общепита во всех 
зданиях. Например, самарские парла-
ментарии в 2018 году посчитали, что 
ввести эту норму необходимо, так как 
подобные заведения доставляют не-
удобство гражданам, проживающим 
поблизости.

Тогда в Минфине выступили про-
тив инициативы. Ведомство отме-
чало, что введение дополнительных 
ограничений на продажу алкоголя 
в общепите может не только отрица-
тельно сказаться на рентабельности 
предприятий, но и привести к их за-
крытию. По оценкам Министерства 
финансов, в городах с населением 
свыше 500 тыс. человек более 60% 
организаций, осуществляющих дан-
ный вид деятельности, располагается 
именно на первых этажах многоквар-
тирных домов. В административных 
центрах с населением до 500 тыс. че-
ловек — 75%.

В Минпромторге и Минфине ска-
зали, что в ведомства доработан-
ный законопроект ещё не поступал. 
В Минздраве на запрос «Известий» 
не ответили.

A Сегодня в реестре, по оцен-
кам рабочей группы пре-

зидиума генерального совета партии 
«Единая Россия» по защите прав доль-
щиков, примерно 200 тыс. человек.

Позицию «Опоры России» по воз-
можному увеличению числа обману-
тых дольщиков разделяют в девелопер-
ских компаниях, в частности в АПРИ 
«Флай Плэнинг», «КБК Проект», Клубе 
инвесторов Москвы.

В исследовании Института эконо-
мики роста имени Столыпина, прове-
дённом в 2018-м в связи с грядущим 
переходом строительной отрасли 
на проектное финансирование, гово-
рится: в 2020–2022 годах количество 
«обманутых дольщиков не только 
не уменьшится, но и возрастёт на 176–
340 тыс. человек».

По словам генерального директора 
девелоперской компании «СМУ-6 Инве-
стиции» Алексея Перлина, в ближайшие 
два года ожидается уход с рынка около 
тысячи девелоперов, объёмы текущего 
строительства каждого из них состав-
ляют 50 тыс. кв. м. Восемь из десяти ин-
весторов в зоне потенциального риска, 
считает эксперт.

По оценке президента ГК «Основа» 
Александра Ручьёва, 10% потенциально 
проблемных застройщиков находится 
в Москве, около 25% — в Московской об-
ласти, 65% — в других регионах.

�� В СУХОМ ОСТАТКЕ

С 1 июля девелоперы переходят на про-
ектное финансирование: они теперь 
не могут привлекать деньги дольщи-
ков для возведения домов, а должны за-
прашивать кредитные средства у бан-
ков. Застройщики обязаны положить 
их на эскроу-счета без возможности ис-
пользования до завершения строитель-
ства. Для части проектов были сделаны 
исключения: девелоперам, ЖК которых 
построены не менее чем на 30% и в кото-
рых продано не меньше 10% площадей, 
разрешили завершить проекты по ста-
рым правилам, то есть с использовани-
ем денег дольщиков.

Окончательная аналитика по деве-
лоперам, оставшимся без проектного 
финансирования и без возможности 
достраивать дома по старым прави-
лам, ещё не готова, сказал «Извести-
ям» замглавы Минстроя Никита Стаси-
шин. Её планируется проанализировать 
до декабря. В частности, необходимо 
понять, какое количество девелоперов 

сможет закончить строительство сво-
их ЖК по старым правилам.

Как пояснили «Известиям» в пресс-
службе «Дом.РФ», Фонд защиты прав 
граждан — участников долевого стро-
ительства провёл опрос застройщиков, 
которые оказались в неопределённой 
ситуации. Согласно ответам девело-
перов, 31% из них собираются полу-
чить разрешение на достройку по ста-
рым правилам, 30% планируют перейти 
на эскроу-счета, 33% хотят завершить 
строительство за счёт собственных 
или привлечённых средств, сообщили 
в пресс-службе.

По оценке Александра Ручьёва, в так 
называемой красной зоне находится 
около 15 млн кв. м жилья.

Исполнительный директор Клуба 
инвесторов Москвы Владислав Пре-
ображенский считает: часть застрой-

щиков всё же сможет взять кредиты 
в банках.

Некоторые девелоперы пока не по-
лучили одобрения от кредитных орга-
низаций из-за некорректно оформлен-
ных документов, отметил руководитель 
направления взаимодействия с финан-
совыми институтами ГК «А101» Анато-
лий Клинков.

— В среднем у застройщика, чьи про-
екты фактически соответствуют бан-
ковским требованиям, уходит два-три 
месяца на получение решения о предо-
ставлении кредитной линии, — гово-
рит он.

Рекомендуемый ЦБ срок рассмот-
рения заявок девелоперов на проект-
ное финансирование сейчас состав-
ляет 45 дней. Но пока, как сообщал 
Центробанк, фактический срок рас-
смотрения действительно превышает 
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Порт прибавки
Севастополю предсказали наибольший рост доходов

Екатерина Виноградова 

С амые низкие темпы роста зарплат 
ожидаются в Якутии. Регионом — 

лидером по номинальному разме-
ру оплаты в 2024 году останется Чу-
котка. Наименьшие трудовые доходы 
сохранятся у жителей Ингушетии. Эти 
и другие прогнозы будущих зарплат 
в регионах содержатся в документе 
Минэкономразвития, подготовленном 
по заказу Федерального фонда ОМС.

�� БОЛЬШЕ СТА

Город федерального значения Севас-
тополь будет лидером по темпам 
роста зарплат в 2024 году, следует 
из прогноза. С помощью документа 
(есть в распоряжении «Известий») 
Фонд обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) сможет опре-
делить объём средств на выплату 
зарплат медицинским работникам 
в субъектах, сообщили «Извести-
ям» в фонде.

По информации МЭР, через пять 
лет среднемесячная начисленная 
зарплата в Севастополе достиг-
нет 48 тыс. рублей, увеличившись 
на 64,6%. На втором месте по при-
росту окажется Чеченская Респуб-
лика, где к 2024 году прогнозиру-
ется повышение трудовых доходов 
на 58,9%. Средняя зарплата в регио-
не, таким образом, составит 39 тыс. 
рублей. Ощутимый прирост ожида-
ется и в Санкт-Петербурге: там окла-
ды увеличатся на 54% и достигнут 
в среднем 86 тыс. рублей.

В абсолютном выражении наи-
большая зарплата прогнозирует-
ся в Чукотском автономном округе. 
Средний трудовой доход в регионе 
в 2024 году составит 129,7 тыс. руб-
лей, что на 35% больше, чем сегодня. 
В самом субъекте настроены ещё бо-
лее оптимистично: базовый вариант 
экономического прогноза местных 
властей подразумевает рост сред-

него оклада до 142,6 тыс. рублей, со-
общили в пресс-службе аппарата 
губернатора. Зарплаты повысятся 
вследствие реализации инвестици-
онных проектов, а именно освоения 
Баимской рудной зоны и месторож-
дений Беринговского каменноуголь-
ного бассейна, заявили в Чукотском 
автономном округе.

На втором месте по абсолютно-
му размеру оплаты труда будет Ма-
гаданская область, следует из прог-
ноза. В ней в 2024-м средняя зарплата 
составит 116,7 тыс. рублей, увеличив-
шись на 51% по сравнению с 2019-м. 
Это больше, чем прогнозирует мест-
ное министерство экономического 
развития. Там «Известиям» сооб-
щили, что средний доход от работы 
в регионе в 2024 году будет не выше 
110 тыс. рублей. В пресс-службе под-
черкнули, что на экономику регио-
на оказывают сильное влияние цены 
на драгметаллы, а они характеризу-
ются большой волатильностью.

Среди лидеров по размеру зар-
платы в 2024 году также будут Не-
нецкий и Ямало-Ненецкий авто-
номные округа со средним окладом 
в размере 114,7 и 113,7 тыс. рублей 
соответственно, а также Сахалин-
ская область (94,8 тыс.). В этих трёх 
субъектах прирост будет в диапазо-
не 24,2 и 37,5%.

�� ТОП ОТСТАЮЩИХ

Наименьший в России показатель 
прироста зарплат Минэкономразви-
тия ожидает в Якутии: там средняя 
оплата труда вырастет только на 17%, 
достигнув 75 тыс. рублей в 2024 году. 
Низкая динамика прогнозируется 
и в курируемой министром Макси-
мом Орешкиным Туве. Здесь трудо-
вые доходы увеличатся на 20% и со-
ставят 38 тыс. рублей.

Если Якутия и Тува при низ-
ких темпах прироста не выделя-
ются по номинальному размеру 

« ПОПРАВКИ МО-
ГУТ ОКАЗАТЬ 
НЕГАТИВНОЕ 

ВЛИЯНИЕ НА МАЛЫЙ БИЗ-
НЕС И РАЗВИТИЕ КОНКУ-
РЕНЦИИ. ОНИ СПОСОБНЫ 
УСИЛИТЬ ПОЗИЦИИ КРУП-
НЫХ ТОРГОВЫХ СЕТЕЙ

Сдадут за счёт
Число обманутых дольщиков может удвоиться

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ал
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

По данным Росстата, во вто-
ром квартале 2019 года серые 
зарплаты получали 15,25 млн 
человек. Это 21,3% от общей 
численности занятых. Для 
14,2 млн граждан теневой до-
ход является единственным.
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Окно из Европы
Электронные визы позволят Питеру заработать 1 млрд

Эльнар Байназаров 

В ведение электронных виз в Санкт-
Петербурге и Ленинградской об-

ласти может дополнительно привлечь 
в экономику региона более 1 млрд руб-
лей. Об этом «Известиям» рассказали 
в Госдуме и в Федерации рестораторов 
и отель еров России (ФРиО). Иностран-
ным инвесторам станет проще приезжать 
на бизнес-мероприятия, а болельщики 
со всей Европы прибудут в город на фи-
нал Лиги чемпионов в 2021 году именно 
по электронной визе, уверены во ФРиО. 
Параллельно с облегчением визового 
режима в стране вступает в силу закон 
об ограничениях для хостелов. Это мо-
жет спровоцировать рост цен на номе-
ра в гос тиницах минимум на 15%, счита-
ют в Ассоциации туроператоров. Однако 
в администрации Санкт-Петербурга опа-
сений не разделяют: к началу сезона в го-
роде введут в строй новые отели, а хо-
стелы не закрываются, а переезжают, 
согласно требованиям закона.

�� К СЧАСТЬЮ БОЛЕЛЬЩИКОВ

С 1 октября граждане 53 государств, 
включая страны ЕС, богатые монархии 
Персидского залива и крупные ази-
атские страны — Китай, Индию, Тур-
цию и другие, могут приехать в Санкт-
Петербург и Ленинградскую область 
по электронной визе. Её оформляют бес-
платно, документ позволяет находиться 
в Северной столице восемь дней.

Как заявил «Известиям» председа-
тель комитета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и делам мо-
лодёжи Михаил Дегтярёв, нововведе-
ние увеличит турпоток в среднем на 20–
40% и позволит существенно расширить 
список гостей таких крупных меропри-
ятий, как Петербургский экономичес-
кий форум (ПМЭФ) и Инвестиционный 
форум.

— В 2018 году Санкт-Петербург по-
сетили более 8,2 млн туристов, из них 
3,9 млн иностранцы. После введения 
электронной визы к 2021 году число 
гостей города должно увеличиться 
до 12 млн. Сумма дохода в городской 
бюджет существенно возрастёт. Речь 
идёт о суммах более 1 млрд рублей, — 
подчеркнул депутат.

Тем не менее мгновенного роста при-
были ждать не стоит — нужно время, что-
бы система заработала в полную силу. 
Такое мнение в беседе с «Известиями» 
выразил вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Вадим Прасов. 
По его словам, многие потенциальные 
гости Петербурга ещё не знают об элек-
тронной визе, ей нужна дополнительная 
промоушен-кампания.

— Чтобы подсчитать будущую выго-
ду для города, нужно также учитывать 
средства, которые придут вместе с новы-
ми инвесторами. Можно предположить, 
что предприниматели будут приезжать 
на краткосрочные мероприятия — биз-
нес-встречи — по той же туристической 
визе, — заявил Вадим Прасов. — В целом 
доходы города возрастут соразмерно 
увеличению турпотока, то есть пример-
но на 30%, а в перспективе и на все 50%. 
Это порядка 1–2 млрд рублей дополни-
тельных средств.

Он также отметил, что электронные 
визы сделают Санкт-Петербург более 
привлекательным местом для проведе-
ния различных конференций, форумов 
с участием европейских делегатов.

— Станет проще и с крупными спор-
тивными мероприятиями, которые 
предстоит провести в Северной сто-
лице, на тот же финал Лиги чемпионов 

в 2021 году приедет гораздо больше ино-
странных болельщиков, и думаю, ос-
новная часть — именно по электронной 
визе, — полагает эксперт. — Выиграют 
и учреждения культуры: Мариинский 
театр, многочисленные музеи. Петер-
бург станет полноценной альтернати-
вой тому же Риму или Вене.

�� «НАВОДНЕНИЕ» В ПЕТЕРБУРГЕ

Однако могут возникнуть и сложности. 
В тот же день, 1 октября, в России были 
введены ограничения для хостелов — 
теперь работать имеют право только 
те из них, которые находятся в нежилых 
помещениях и имеют отдельный вход.

В Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) «Известиям» заявили, что нало-
жение двух событий — введение элек-
тронных виз и увеличившийся в связи 
с этим турпоток плюс запрет хостелов — 
к началу высокого сезона может приве-
сти к резкому росту цен.

— Электронные визы позволят уве-
личить турпоток как минимум на 40%. 
И уже к лету город может столкнуться 
с серьёзной нехваткой мест для разме-
щения гостей, особенно тех, кто рассчи-
тывал отдохнуть бюджетно, — рассказала 
«Известиям» глава ассоциации Майя Ло-
мидзе. — Если хостелы не предпримут ни-
каких действий для того, чтобы остаться 

на рынке и соблюсти закон, это негативно 
повлияет на общую картину и стоимость 
номеров повысится минимум на 15%.

Однако это предположение опро-
вергли в комитете по развитию ту-
ризма Санкт-Петербурга. Как заявили 
«Известиям» в пресс-службе ведомства, 
в городе и области в целом достаточное 
количество гостиниц и отелей для ком-
фортного размещения всех гостей.

— Хостелы не составляли подавляю-
щую часть рынка. Тем более что поваль-
ного закрытия всех заведений не про-
изойдёт — они переезжают на первые 
этажи, согласно новым правилам. К на-
чалу турсезона в городе откроют но-
вые гостиницы, в том числе бюджетно-
го типа, поэтому ни о каком коллапсе 
речи не идёт, — подчеркнули в комитете.

Майя Ломидзе также отметила, что 
введение электронных виз положитель-
но скажется на всей туристической от-

расли города, а больше всего гостей сле-
дует ожидать из ЕС — благодаря визовым 
послаблениям Северная столица ста-
нет привлекательной и для европейских 
авиакомпаний-лоукостеров.

�� БОЛЬШЕ РЕКЛАМЫ

«Известия» поговорили с иностранцами 
из Финляндии и Литвы, которые одними 
из первых собираются приехать в Рос-
сию по новой визе уже в самое ближай-
шее время.

Как рассказал «Известиям» финский 
правозащитник Йохан Бекман, един-
ственное, что его смущает, — по элек-
тронной визе гражданам Финляндии 
нельзя будет приехать на поезде «Аллег-
ро». Среди КПП, через которые разрешён 
въезд по новому формату, есть и аэро-
порты, и пешеходные погранпереходы, 
и даже морские порты, но железной до-
роги нет. Пассажирам поезда придётся 
оформлять традиционные визы.

— Пока «Аллегро» — самый выгодный 
и быстрый способ прибыть в Санкт-
Петербург, всего три часа пути от Хель-
синки. Сегодня для нас в Петербург по-
пасть легче, чем в какие-то северные 
города Финляндии. Надеюсь, что вла-
сти России рассмотрят пожелание фин-
нов и усовершенствуют новую систему, — 
сказал правозащитник.

Константин из Литвы регулярно при-
езжает в Санкт-Петербург по личным 
обстоятельствам — здесь у него живут 
близкие люди. По его словам, срок дей-
ствия новой визы — восемь дней — нель-
зя назвать достаточным, чтобы утрясти 
в России все дела, особенно если это ка-
сается бюрократических процедур. Тем 
не менее Константин собирается опро-
бовать новую визу и уже в октябре при-
ехать по ней в РФ.

— Мне нужно подготовить пакет до-
кументов, чтобы получить разреше-
ние на временное проживание (РВП) 
в Москве, потратить время на все про-
цедуры. Поэтому для меня нововведе-
ние будет не совсем удобным — мне надо 
ехать в столицу, а по электронной визе 
можно передвигаться только по Санкт-
Петербургу и Ленинградской области. 
Интересно, как власти будут отслежи-
вать маршрут иностранцев? — задался 
вопросом Константин.

Константин также отметил, что в Лит-
ве и в целом в Прибалтике люди вос-
приняли новость об электронных визах 
с большим воодушевлением.

— Знакомые распространяли инфор-
мацию в соцсетях. Кстати, больше, чем 
иностранцы, были рады сами гражда-
не РФ, так как их друзья из зарубежных 
стран смогут свободно приезжать к ним, — 
признался собеседник «Известий».

Большой резонанс введение элек-
тронных виз вызвало и в Индии. Заведу-
ющий консульским отделом посольства 
России в Индии, старший советник Анд-
рей Фёдоров рассказал «Известиям», что 
за десять месяцев 2019 года его ведомство 
выдало более 50 тыс. виз, что существен-
но больше, чем за весь предыдущий год.

— Приезжать в нашу страну станет 
проще в первую очередь жителям горо-
дов, где нет российских консульских уч-
реждений, — отметил дипломат.

В настоящий момент без визы Рос-
сию могут посещать граждане 46 стран.

Экономика и бизнес Общество

Скандал в терминальной стадии
A Онкологи требуют отстав-

ки действующего руковод-
ства института, а также прозрачного 
аудита строящихся корпусов.

В беседе с «Известиями» Максим 
Рыков рассказал, что уже 12 заявле-
ний лежит на столе главы НМИЦ Ива-
на Стилиди. 

— Все уходят, как и говорили. Нас 
два месяца принуждали к тому, что-
бы мы написали заявления. На мой 
прямой вопрос Светлане Варфоло-
меевой (директор НИИ детской он-
кологии и гематологии. — «Известия»), 
хочет ли она заменить всех сотруд-
ников на выходцев из НМИЦ ДГОИ 
имени Дмитрия Рогачёва, она отве-
тила: да, хочу, — подчеркнул Максим 
Рыков.

По его словам, детское отделение 
в настоящий момент переполнено: все 
150 коек заняты пациентами. При этом 
на взрослое отделение нагрузка зна-
чительно меньше — из 1050 коек за-
полнено менее 500. Медики связы-
вают это с тем, что люди избегают 
центра на фоне скандалов.

— До июля, при прежнем руковод-
стве, зарплата всегда была на высо-
ком уровне, врачи получали больше 
150 тыс. рублей, у сестёр было 80 тыс. 
Сейчас они существенно ниже. 

Доктор медицинских наук, про-
фессор Александр Попа рассказал 
«Известиям», что 1 октября заявле-
ния подали восемь сотрудников от-
деления, в том числе и он. 

— На меня оказывают психологичес-
кое давление: отстранили от заведо-
вания отделением Георгия Ментке-
вича, с которым я работаю бок о бок. 
Вместо него поставили заведовать 
Кирилла Игоревича (Киргизов. — «Из-
вестия»), который не знает этой проб-
лемы, не способен принимать реше-
ния по лечению больных, — сказал 
Александр Попа.

Профессор проработал в онкоцент-
ре 28 лет и не помнит подобных скан-
далов. 

�� ВЫГОВОР ЗА ХАМСКОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ

Руководство медучреждения отреа-
гировало на жалобы врачей админи-
стративными мерами: инициатора 
Георгия Менткевича освободили 

от должности завотделением и вы-
несли выговор. Об этом сообщил ру-
ководитель НМИЦ Иван Стилиди.

Он связал недовольство работой 
Светланы Варфоломеевой с личными 
амбициями сотрудников онкоцентра, 
претендовавшими на эту должность. 

— На сегодняшний день пода-
но пять заявлений от врачей. Они 
не уволены. Родственники пережи-
вают из-за того, что уволен Ментке-
вич. Он настраивает всех родствен-
ников, что только он может вылечить 
ребёнка, а иначе дети умрут. Георгий 
Людомирович занимал две позиции — 
замдиректора института и и.о. завот-
делением. С первой должности я его 
не увольнял и не имею таких намере-
ний: слишком много работы нужно 
сделать. А он вместо неё ходил на ми-
тинги, — пояснил глава НМИЦ Иван 
Стилиди на пресс-конференции.

Новый руководитель Светлана 
Варфоломеева пришла в НМИЦ име-
ни Блохина в июне. Ранее она была 
замдиректора Центра детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачёва. 

Незадолго до обращения врачей 
она записала ролик со своим видени-
ем происходящего. Варфоломе ева за-
явила, что в институте не намерены 
увольнять врачей, а, напротив, будут 
расширяться.

— Никто без работы не останет-
ся, центр развивается, увеличива-

ется коечная мощность. Мы не про-
сто не отказываемся от врачей: ждём 
притока новых кадров, — отметила 
руководитель института.

�� ВЕРХУШКА КРИЗИСА

«Центр находится в глубоком финан-
совом кризисе», — сообщил источник 
«Известий» в НМИЦ. По словам вра-
ча, который попросил не называть 
его имени, конфликт лежит исклю-
чительно в финансовой плоскости.

— Я много лет работаю здесь и могу 
сказать, что к тому, что сейчас проис-
ходит в онкоцентре, привела непра-
вильная кадровая политика нового 
руководства. И проблемы возникли 
не только в НИИ, входящем в НМИЦ. 
Врачей и научных работников насто-
ятельно просят перейти на полстав-
ки. При этом руководство признаёт, 
что были ошибки со стороны финан-
систов, — утверждает собеседник 
«Известий».

Сотрудник больницы уверен, что 
медперсонал и научные работники 
сейчас расплачиваются за некомпе-
тентность или нечистоплотность ру-
ководства.

— Заместитель Ивана Стилиди Вик-
тор Молостов уже отстранён от рабо-
ты после прокурорской проверки, — 
говорит врач.

В соот ветст ви и с п ри казом 
от 30 августа (документ есть в рас-

поряжении «Известий») Виктор Мо-
лостов был отстранён от работы 
на время проведения внутреннего 
служебного расследования. Собе-
седник «Известий» также утвержда-
ет, что в центре «пятикратный разрыв 
между зарплатами руководства и вра-
чей, научных работников».

Комиссия, созванная Минздравом, 
уже признала, что требования, кото-
рые предъявляет новое руководство 
к сотрудникам, обоснованные.

«Требования, которые предъявля-
ет к коллективу директор Светлана 
Варфоломеева, соответствуют со-
временным подходам и повышают 
качество лечения больных. Они вы-
полняются во всех онкологических 
институтах страны. Выступления че-
тырёх врачей являются грубым нару-
шением этики», — говорится в сооб-
щении Минздрава.

— В начале сентября ситуация вы-
шла за пределы регулярных выступ-
лений Рыкова, находящегося, кстати, 
на больничном листе. Начался этап 
писем в разные инстанции, петиций, 
флешмобов. В искусственно создан-
ный, умело раскрученный конфликт 
были втянуты родители и дети, — рас-
сказал во время пресс-конференции 
президент НМИЦ ДГОИ имени Дмит-
рия Рогачёва профессор Александр 
Румянцев, состоящий в комиссии.

Родители детей, проходящих ле-
чение в онкоцентре, сформировали 
инициативную группу в поддержку 
увольняющихся врачей. Впрочем, да-
леко не все выступают в их поддерж-
ку. Отец онкобольного мальчика 
Артём Плешивых рассказал «Извес-
тиям», что внутренние конфликты ме-
шают лечению детей. 

— Мой сын проходит лечение 
в онкоцентре с 16 июля после не-
правильного лечения в Краснояр-
ске. Мы поступили в тяжёлом состо-
янии: шансов практически не было. 
Но здесь через некоторое время у нас 
появился шанс. Всё шло хорошо, пока 
не начался этот бунт — палат стало 
не хватать. 

По его словам, ребёнок прохо-
дит лучевую терапию, после кото-
рой сидит целыми днями в коридо-
ре. Артём Плешивых считает, что 
детей нельзя втягивать в конфлик-
ты взрослых.

« ЭЛЕКТРОННЫЕ ВИЗЫ НЕ ТОЛЬКО ПОМОГУТ РАЗВИ-
ТИЮ ТУРИЗМА, НО И СДЕЛАЮТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
БОЛЕЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ МЕСТОМ ДЛЯ ПРОВЕ-

ДЕНИЯ РАЗЛИЧНЫХ КОНФЕРЕНЦИЙ, ФОРУМОВ С УЧАСТИЕМ 
ЕВРОПЕЙСКИХ ДЕЛЕГАТОВ

Сдадут за счёт
Число обманутых дольщиков может удвоиться

оплаты труда, то Ингушетия «про-
села» в прогнозе по обоим показа-
телям. Так, средние оклады в регио-
не вырастут лишь на 21% за пять лет 
и закрепятся на уровне 26,6 тыс. 
рублей.

На втором месте среди самых бед-
ных регионов по абсолютной зарпла-
те будет Республика Северная Осе-
тия — Алания. В 2024 году уровень 
оплаты труда там вырастет на 7 тыс. 
и достигнет 29,8 тыс. рублей. При 
этом в пресс-службе администра-
ции главы субъекта «Известиям» за-
явили, что до 10 ноября ожидаемые 
показатели заработной платы бу-
дут уточнены с учётом самых све-
жих данных, и спрогнозировали рост 
доходов в Северной Осетии до 39 тыс. 
в 2024 году.

В МЭР оперативно не ответили 
на запрос «Известий» о причинах 
такого прогноза.

�� ЗАРПЛАТЫ «ОТ ЛУКАВОГО»

Прогнозируемый тренд, безусловно, 
позитивный, однако оплата труда — 
необъективный показатель уров-
ня жизни людей, отметил директор 
центра конъюнктурных исследова-
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
Организации могут легко манипу-
лировать показателями начислен-
ной заработной платы: так, если 50% 
оклада сотрудник получает офици-

ально, а 50% в конверте, ничто не ме-
шает работодателю начать платить 
ему 65% по-белому, существенно со-
кратив серую часть. Таким образом 
сумма фактического трудового до-
хода сократится, но в Росстат уйдут 
данные о повышении зарплаты, объ-
яснил эксперт.

В то же время разницу в среднем 
начисленном доходе от трудовой 
деятельности в Северо-Кавказском 
и Дальневосточном федеральных 
округах Георгий Остапкович счи-
тает вполне закономерной. На юге 
50% предприятий находятся в тени, 
высокая безработица, а убыточных 
компаний больше, чем рентабель-
ных. Неудивительно, что на сырье-
вом Дальнем Востоке заработные 
платы примерно в четыре раза боль-
ше, заявил он.

Огромное неравенство начис-
ленных трудовых доходов регионов 
обус ловлено спецификой отрасле-
вой структуры, считает директор 
Института стратегического анали-
за ФБК Grand Thornton Игорь Ни-
колаев. Газовая отрасль, добыча 
алмазов, золота, рыбная промыш-
ленность, широко представленные 
в Дальневосточном округе, оплачи-
ваются намного выше, чем торговля 
и животноводство, характерные для 
Кавказа. Нельзя забывать и о надбав-
ках за труд в суровых условиях, от-
метил эксперт.

рекомендуемый. В пресс-службе ВТБ 
«Известиям» сказали: сейчас в чис-
ле основных проблем, из-за которых 
банк отказывает подавшим заявки де-
велоперам, неподготовленность про-
ектов к новому законодательству, его 
неоднозначное толкование, низкая 
капитализация строительной отрас-
ли и небольшой опыт проектного фи-
нансирования у многих застройщиков. 
Среди требований банков к девелопе-
рам — наличие опыта строительства 
жилья, отсутствие замороженных 
проектов, оформленные права на зем-
лю и свободные денежные средства.

Как уточнил Александр Ручьёв, соб-
ственных средств должно быть не ме-
нее 15% от затрат по проекту, исключая 
проценты по кредиту. Полный пере-
чень требований всегда индивидуаль-
ный, добавили в ВТБ.

Предполагается, что дома для тех 
дольщиков, чьи девелоперы не полу-
чат кредиты и разрешения на дострой-
ку, будут возведены с помощью Фонда 
защиты прав граждан — участников до-
левого строительства «Дом.РФ», отме-
тил Александр Ручьёв.

— Да, сроки достройки этих объек-
тов будут увеличены по сравнению 
с теми, что указаны в проектной де-
кларации, но у «Дом.РФ» уже есть опыт 
решения подобных проблем, — сказал 
эксперт.

Впрочем, директор департамента 
продаж ГК «Гранель» Рустам Арсла-
нов считает, что банкротство мелких 
и средних застройщиков сделает рынок 
новостроек более конкурентоспособ-
ным и оставит на нём только надёжных 
игроков, приобретение жилья у кото-
рых будет безопасным для граждан.
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Дрон — в строй
«Орлан-30» найдёт цели для артиллерии

Алексей Михайлов, Фёдор Горбунов

В следующем году на вооружение рос-
сийской армии поступит уникаль-

ный беспилотный комплекс «Орлан-30». 
Об этом «Известиям» рассказали источни-
ки в Минобороны. Перспективный БПЛА — 
последняя модель из семейства самого 
массового отечественного дрона «Орлан». 
Новинка уже прошла проверку в Сирии 
и на недавних международных учениях 
«Центр-2019». Дрон оборудован модер-
низированной оптико-электронной сис-
темой, а также специальным комплексом 
наведения. Его использование в боевых 
условиях, по мнению военных экспертов, 
серьёзно повысит эффективность артил-
лерии и авиации.

�� ВЫСОКОТОЧНЫЙ НАВОДЧИК

«Орлан-30» может вести разведку це-
лей и выдавать их точные координаты 
с помощью глобальных систем навига-
ции ГЛОНАСС и GPS. Лазерная подсвет-
ка объектов будет использоваться при 
стрельбе корректируемыми артилле-
рийскими снарядами, а также при на-
ведении высокоточных авиационных 
бомб, уточнили собеседники «Извес тий» 
в Мин обороны. По их словам, «тридцат-
ка» хорошо зарекомендовала себя как 
во время боевого крещения в Сирии, так 
и в рамках манёвров «Центр-2019».

В августе военное ведомство разме-
стило на своём сайте видеозапись, сде-
ланную в Сирии. На ней спрятанный под 
мостом пикап террористов уничтожает-
ся миномётной миной. Догадаться, какой 
именно дрон корректировал огонь ар-
тиллерии, невозможно — название БПЛА 
в титрах не значится, а сам беспилотник 
в кадр не попал. Однако сразу несколь-
ко источников «Известий» отметили, что 
ролик с работой «Орлана-30» (хотя и без 
указания на новый аппарат) уже офици-
ально опубликован в Сети.

Появление в войсках нового дро-
на серьёзно повысит эффективность 
стрельбы высокоточными боеприпаса-
ми, а также точность ударов управляе-
мыми авиабомбами, считает военный 
эксперт Антон Лавров.

— Достигнуть снайперской меткости 
артиллерии поможет лазерная подсвет-
ка целей, — рассказал «Известиям» экс-
перт. — «Орланам-30» предстоит плотно 
работать с тяжёлой артиллерией. На-
пример, с 240-мм миномётами «Тюль-
пан», в арсенале которых есть управляе-
мые мины «Смельчак». А артиллерийские 
системы калибра 152-мм используют 
корректируемые снаряды семейства 

«Краснополь». Полёт этих боеприпасов 
на конечном участке корректируется 
с помощью лазерной отметки цели.

Незаменим «Орлан-30» и в случае при-
менения корректируемых авиабомб — 
более дешёвых, чем ракеты, боеприпа-
сов, которые широко использовались 
в Сирии.

�� ПОД КРЫЛОМ «ОРЛАНА»

Внешне новый дрон напоминает сво-
его предшественника — БПЛА «Ор-
лан-10». Однако его стартовая масса — 
около 30 кг — почти в два раза больше, 
чем у «десятки». Этот беспилотник может 
летать на расстояние до 300 км от пунк та 
управления при крейсерской скорости 
в 150 км/ч. Продолжительность полёта — 
более пяти часов. Такие характеристики 
позволяют вести эффективную развед-
ку далеко за линией фронта.

Исполнение модульной архитектуры 
при создании дрона позволяет менять 
полезные нагрузки и варьировать состав 
бортового оборудования. Беспилотник 
будет запускаться в полёт катапультой, 
что поможет использовать его с неболь-
ших площадок и экономить топливо. Лю-
бой БПЛА может работать в качестве ре-
транслятора для остальных машин.

�� МОЩНЫЕ «ТЮЛЬПАНЫ»

Самая мощная артсистема, с которой 
придётся работать новым дронам, — са-
моходные 240-мм миномёты «Тюльпан», 
поступившие на вооружение армии в на-
чале 1970-х. Они разрабатывались для 
поражения групповых бронированных 
целей, пусковых установок и артилле-

рийских систем, находящихся на огне-
вых позициях. Комплекс может уничто-
жать пункты управления и связи, а также 
мосты, переправы и долговременные 
оборонительные сооружения.

Корректируемые снаряды позволя-
ют с минимальным расходом снарядов 
уничтожать отдельные пулемётные гнез-
да, танки и бронетранспортёры. Причём 
характеристики артиллерийских систем 
дают возможность со снайперской мет-
костью накрывать цели далеко в тылу 
врага. Дальность стрельбы «Тюльпа-
нов» — не менее 20 км.

Благодаря мобильности, дально-
сти стрельбы и возможности пораже-
ния объектов на обратных склонах гор 
и в укрытиях система активно исполь-
зовалась в Афганистане. Ее часто задей-
ствовали для уничтожения подземных 
укреплений, штабов и укрепрайонов 
моджахедов. «Тюльпаны» могут стрелять 
корректируемыми минами «Смельчак» 
с фугасным зарядом весом в 135 кг.

Кроме того, БПЛА «Орлан-30» могут 
работать с корректируемыми 152-мм 
снарядами «Краснополь», которые ис-
пользуются при стрельбе самоходными 
артиллерийскими установками «Акация» 
и «Мста», а также Д-30 и другими букси-
руемыми орудиями. Дальность полёта 
такого боеприпаса — 20 км.

Сейчас заканчивается разработка це-
лой линейки БПЛА для вооружённых сил. 
Армия готовится принять на вооружение 
ещё более тяжёлые  беспилотники. В на-
стоящее время проходят активные испы-
тания отечественных дронов «Альтаир» 
массой до 5 т и «Охотник» массой до 20 т, 
выполненного по схеме «летающее кры-
ло» с использованием стелс-технологий.

 

«Прометеи» просят огня
Системы С-500 испытали в Сирии

Алексей Рамм, Алексей Козаченко, 
Богдан Степовой

В Сирии прошли проверку важнейшие 
элементы российской системы ПВО 

С-500 «Прометей». При тестировании 
были выявлены определённые пробле-
мы в работе техники, но их удалось бы-
стро устранить. Испытания уже законче-
ны и признаны успешными, рассказали 
«Известиям» источники в Минобороны 
и в военно-промышленном комплексе. 
От безотказной работы пункта боевого 
управления и нового всевысотного ра-
дара-обнаружителя С-500 во многом за-
висит эффективность всей системы, от-
мечают военные эксперты.

�� РАБОТА НА ИЗНОС

В ходе испытаний, которые предшеству-
ют поставкам в войска вооружений, осо-
бое внимание всегда уделяется беспе-
ребойной работе всех их компонентов, 
отметил бывший заместитель главко-
ма ВВС РФ по вопросам объединённой 
системы ПВО СНГ генерал-лейтенант 
Айтеч Бижев.

— Всю технику перед запуском в се-
рию необходимо обкатать, — пояснил 
он «Известиям». — Она испытывает-
ся в жёстких технических и климати-
ческих условиях и работает буквально 
на износ. Только такой режим эксплуа-
тации позволяет выявить недостатки. 
После этого все поломки и проблемы 
обобщают, актируют и проводят рабо-
ты по их устранению. Сирия хорошо под-
ходит для таких испытаний — там всегда 
жарко, много пыли. Кроме того, РЛС при-
ходится работать в круглосуточном ре-
жиме — обстановка в республике неспо-
койная, и зенитчикам надо постоянно 
поддерживать радиолокационное поле.

Большое внимание во время испы-
таний обращают и на эргономику рабо-
чих мест для членов экипажа, добавил 
эксперт.

�� ПО ОБРАЗЦУ ХМЕЙМИМА

В комплект поставки системы С-500 
«Прометей» войдёт и пункт боево-

го управления (ПБУ) с автоматиче-
ской системой управления (АСУ), по-
яснил главный редактор портала 
MilitaryRussia Дмитрий Корнев. ПБУ — 
мозг «Прометея». Его аппаратура обе-
спечивает работу целого зенитного 
соединения. Сюда стекается вся инфор-
мация с радиолокаторов не только пол-
ка С-500, но и сторонних РЛС, зенитных 
комплексов и вышестоящих команд-
ных пунктов ПВО. Электроника совре-
менных ПБУ способна определять цели 
и раздавать команды на поражение в ав-
томатическом режиме.

Кроме того, в набор входит радио-
локационный комплекс обнаружения 
(РЛК), который отвечает за дальний по-
иск и идентификацию баллистических 
и аэродинамических целей. С-500 так-
же необходима многофункциональная 
РЛС «подсветки» — её главная  задача за-
хватить цель и довести до неё зенитные 
ракеты.

Для «пятисотки», как и для С-400, 
разработан дальний всевысотный 
радар-обнаружитель. Он позволя-
ет максимально точно устанавливать 
координаты и траекторию полёта бал-

листических и аэродинамических це-
лей. Эта РЛС способна на любых высотах 
находить ракеты, самолёты, вертолёты 
и небольшие беспилотники.

Напряжённая обстановка в Сирий-
ской Арабской Республике даёт хорошую 
возможность проверить и ПБУ, и радары-
обнаружители, считает Дмитрий Корнев.

— Всевысотный радар и ПБУ позво-
ляют выстраивать надёжную проти-
вовоздушную оборону без внешних 
источников информации, — отметил 
эксперт. — Всевысотный обнаружи-
тель помогает вовремя отследить цели, 

ПБУ — грамотно распределить их меж-
ду средствами ПВО того или иного райо-
на. В частности, они могут задействовать 
в отражении атак другие комплексы. На-
пример, доверить «Букам» или «Панци-
рям» уничтожение отдельных целей. 
По схожему принципу сейчас строится 
оборона военной базы Хмеймим в Сирии.

Такой системы обороны не было 
у неф теперегонных заводов в Саудов-
ской Аравии, которые недавно подверг-
лись атаке беспилотников, подчеркнул 
Дмитрий Корнев. В противном случае 
удар можно было бы отразить, уверен он.

�� В ЦЕНТРАХ ВНИМАНИЯ

Серийный выпуск С-500 начнётся во вто-
рой половине 2020 года, сообщил недав-
но глава «Ростеха» Сергей Чемезов. Из-
вестно, что элементы для «Прометея» 
также проходили испытания на базе 
185-го центра боевой подготовки и бое-
вого применения Воздушно-космиче-
ских сил в Астраханской области.

Подготовка офицеров-специалистов 
для «Прометея» началась ещё в 2017 году 
в Военной академии воздушно-космиче-
ской обороны, которая находится в Тве-
ри. В структуру этого вуза входят центр 
обучения зенитно-ракетных войск в го-
роде Гатчина Ленинградской области 
и центр радиотехнических войск во Вла-

димире. Здесь готовят боевые расчёты 
для новых зенитных систем и комплек-
сов.

Сейчас в войсках испытывают высо-
комобильную РЛС — «наземный АВАКС» 
с элементами искусственного интел-
лекта. Она способна в автоматическом 
режиме сопровождать несколько де-
сятков целей. Система с высокой точ-
ностью определяет координаты и па-
раметры движения самолётов и ракет, 
а также опознаёт все типы летатель-
ных аппаратов, учитывая их скорость 
и расположение. Современный радар 
станет главным элементом в автома-
тизированной системе управления 
ПВО — его планируется использовать 
на направлениях, где будет появлять-
ся необходимость усилить радиолока-
ционное поле.

Армия

« ТАКОЙ СИС-
ТЕМЫ ОБОРО-
НЫ НЕ БЫЛО 

У НЕФТЕ ПЕРЕГОННЫХ ЗА-
ВОДОВ В САУДОВСКОЙ 
АРАВИИ, КОТОРЫЕ НЕДАВ-
НО ПОДВЕРГЛИСЬ АТАКЕ 
БЕСПИЛОТНИКОВ

Пещерные люди

Владислав Шурыгин

Военный эксперт

История XX века хранит множество 
примеров ведения активной парти-

занской войны. В каждом из них скрыты 
свои стратегия и тактика, свои законы 
и свои особенности. Главная из них — спо-
собность иррегулярных формирований 
вести полноценные боевые действия про-
тив регулярной армии, укрываться от про-
тивника, прятаться и исчезать. Эффектив-
ной такую войну может сделать только 
наличие укрытий.

Способы прятаться от превосходя-
щих сил противника совершенствова-
лись в течение всего последнего столе-
тия. Так, в послевоенные годы во время 
борьбы с бандитизмом в Прибалти-
ке и на Западной Украине бандеровцы 
и разной масти «зелёные братья» весь-
ма преуспели в сооружении схронов, 
где они прятались от облав и зачисток. 
Общее число тайных укрытий, вскры-
тых и уничтоженных за время этой 
борьбы, превышает десять тысяч.

Во Вьетнаме к северо-западу 
от Сайгона партизаны вырыли целую 
сеть многоуровневых тоннелей общей 
протяжённостью свыше 200 км. Мно-
жество замаскированных выходов 
на поверхность, стрелковых ячеек, бун-
керов и подземных мастерских, склады 
и казармы, густо прикрытые минами 
и ловушками, — за десять лет вьетнам-
ской войны ни французам, ни амери-
канцам так и не удалось ликвидиро-
вать эту подземную крепость.

В Афганистане убежищами для 
душманов стали горные вершины 
и пещеры. Названия их главных баз 
знакомы любому ветерану этого кон-
фликта: Джавара, Тора-Бора, Кока-
ри-Шаршари. Много лет они были 
опорными пунктами для операций 
моджахедов, пока  не были уничтоже-
ны нашими войсками.

Сегодня мы видим, как технологии 
строительства укрытий выходят на но-

вый уровень. Нигде ранее подземная 
война не принимала такие промыш-
ленные масштабы, как на севере Сирии 
в провинции Идлиб. При зачистке осво-
бождённого от боевиков горного райо-
на у города Хан-Шейхун был обнаружен 
огромный подземный комплекс — укры-
тие для целой армии боевиков. То, что 
можно увидеть войдя туда, превосхо-
дит самые смелые представления о том, 
как выглядят укрепрайоны.

Под землёй боевики выстроили са-
мую настоящую крепость. Масшта-
бы её потрясают воображение. Десят-
ки вырубленных в известняке пещер 
связаны между собой разветвлённой 
сетью тоннелей. В некоторые из них 
легко въезжают грузовики и боевая 
техника. Всё сделано основательно 
и профессионально. Видно, что стро-
ители возводили укрепрайон не один 
год, используя специальную технику. 
На стенах видны следы проходческих 
щитов, захваченных бандитами в ходе 
оккупации провинции. По другой вер-
сии, щиты были завезены из соседней 
Турции.

В пещерах боевики сделали проч-
ные и аккуратные наливные полы, 
в жилых помещениях уложили кера-
мическую плитку и даже мрамор. Все 
стены покрашены и оштукатурены, ра-
ботает отличная система вентиляции, 
везде проведено электричество, есть 
водопровод, оборудована канализация. 
Есть даже подземный госпиталь с опе-
рационными и палатами реанимации.

Как рассказал нам при посеще-
нии этого подземного города бригад-
ный генерал Абдель Керим Мейхун, 
эти пещеры могли укрывать до трёх 
тысяч боевиков на протяжении не-
скольких месяцев. Но отсидеться здесь 

террористам не удалось. Стремитель-
ный штурм Хан-Шейхуна не оставил 
им шансов — они бежали, бросая тех-
нику и вооружение, но успев взорвать 
часть пещер.

Бесчисленные залы и переходы 
крепости, которые нам удалось ос-
мотреть, — небольшая часть, то, что 
успели обследовать и разминировать. 
Повсюду брошенная амуниция, бое-
припасы, продовольствие, обрывки 
книг и листовок. Часть укрытой здесь 
боевой техники завалена глыбами кам-
ней — работа наших ВКС.

Угол небольшого зала в одной из пе-
щер занимает обложенная плиткой 
комната. Часть её стен рухнула после 
взрыва, но можно понять — тут была 
какая-то лаборатория. В подтвержде-
ние этому на полу лежит зелёно-жёл-
тый профессиональный костюм хими-
ческой и бактериологической защиты. 
Маркировка — «сделано в Великобри-
тании». В этой же пещере были найде-
ны флаги и амуниция так называемых 
«Белых касок» — профессиональных 
провокаторов, которые регулярно 
устраивали постановки с «химически-
ми атаками» сирийской армией заня-
тых боевиками городов. Похоже, что 
здесь и создавались материалы для по-
добных провокаций.

Будут ли каким-то образом исполь-
зованы эти подземные сооружения — 
сказать сложно. Наверное, неплохо 
было бы превратить их в экскурсион-
ный объект. Но одно можно сказать не-
сомненно — специалисты по форти-
фикации и другие военные эксперты 
самым тщательным образом изучат 
строительные ноу-хау боевиков, чтобы 
заранее подготовить ответ на подоб-
ные угрозы в будущем.

МНЕНИЕ

В подземных комплексах сирийских боевиков действовали целые ремонтные 
мастерские (на фото — сгоревший джихад-мобиль)

Для обнаружителя С-500 нет ограничений по высоте — он может найти цель даже в заатмосферном пространстве
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Зоя Игумнова, Даниил Поляков

В «Ленкоме» простились с легендар-
ным режиссёром Марком Захаровым, 

руководившим театром 46 лет. На тра-
урной церемонии стало известно, что 
премье ру его последнего спектакля 
«Капкан» всё-таки выпустят — режиссё-
ром станет дочь народного артиста СССР 
Александра Захарова. А сам театр теперь 
будет носить имя Марка Анатольевича.

�� ОЧЕРЕДЬ ЗВЁЗД

«Давайте негромко, давайте вполго
лоса». Знакомая мелодия из культо
вой картины «Обыкновенное чудо» 
тихо играла в зрительном зале. На сце
не — лафет с гробом и портрет Мар
ка Захарова. В этот печальный день 
к нему мог подойти каждый пришед
ший в «Ленком». В почётном карауле ар
тисты театра. Сцена утопала в цветах. 
На траурных лентах венков надписи 
«От Министерства культуры», «от Сою
за кинематографистов», «от артистов 
Театра на Малой Бронной»...

У гроба дочь Марка Анатольевича — 
народная артистка России Александ
ра Захарова. Рядом друзья и близкие. 
В числе первых проститься с режиссё
ром приехали министр культуры Вла
димир Мединский, мэр Москвы Сергей 
Собянин, руководитель столичного де
партамента культуры Александр Кибов
ский, руководитель «Мосфильма» Карен 
Шахназаров, директор Большого теат
ра Владимир Урин.

Малая Дмитровка на время проща
ния была перекрыта. И звёзды, и про
стые поклонники таланта мастера стоя
ли в одной очереди. В ней можно было 
заметить Константина Эрнста, Марка 
Розовского, Михаила Левитина, Алек
сандра Ширвиндта, Бориса Клюева, Га
лину Волчек, Владимира Машкова, Ген
надия Хазанова, Леонида Ярмольника, 
Жору Крыжовникова, Михаила Кусни
ровича, Алексея Макарова, Алексея 
Симонова, Игоря Крутого, Олега Мень
шикова, Владислава Третьяка, Аркадия 
Инина, Александра Маршала, Дмитрия 
Дюжева и многих, многих других.

�� ТЕРЯЕМ ОРИЕНТИРЫ

— У меня такое ощущение, что мы без
возвратно теряем очень важные ори
ентиры, — сказал «Известиям» народ
ный артист России, художественный 
руководитель РАМТа Алексей Боро
дин. — Марк Анатольевич всегда яв
лялся для меня ориентиром, как надо 
жить и строить театр. Один из первых 
его спектаклей, поставленных в сту
денческом театре МГУ, — «Хочу быть 
честным» по Войновичу. С тех пор про
шло столько лет, а я до сих пор его пом
ню, как будто смотрел вчера. Этот вы
сокий уровень искренности и правды 
Захаров держал на протяжении всей 
жизни.

О его честности, бескомпромиссно
сти, а ещё уникальном чувстве юмора 
в это печальное утро говорили многие.

— Я дружу с Марком уже 65 лет. В нём 
было чтото от Мейерхольда, он делал 
театр чувственный, глубокий, броский. 
Любил капустный жанр, ему нравился 
гротеск на сцене, — поделился с «Из
вестиями» худрук театра «У Никит
ских ворот», народный артист России 
Марк Розовский. — Он поставил «Карье
ру Артура Уи» в студенческом театре 
МГУ, и о нём заговорили в театральном 
мире. Както в Ленинграде меня встре
тил Геор гий Товстоногов и спросил: 
«А кто такой этот Марк Захаров у вас 
в Москве?» Марк Захаров был театраль
ным вождём, потому что здесь в «Лен
коме» ежевечерне шли спектаклими
тинги. То, что зрители не могли сказать 
вслух, звучало у Захарова.

Режиссёры и актёры признавались, 
что именно Марк Захаров стал ориенти
ром для них в выборе профессии.

— Если бы не он, не его спектакли, 
я бы не занимался театром вообще! — 
признался «Известиям» Юрий Бутусов, 
главный режиссёр Театра имени Вах
тангова. — Когдато я приезжал из Пите
ра специально в Москву, чтобы попасть 
в «Ленком». Я был буквально заражён 
его эстетикой. Это колоссальная потеря 
для театра, для искусства в целом.

Советник президента Владимир 
Толстой отметил в разговоре с «Извес
тиями»: Марк Захаров достоин того, 
чтобы театр, которым он руководил 
почти полвека, носил его имя. А ди
ректор «Ленкома» Марк Варшавер за
явил на церемонии прощания, что со
ответствующее решение уже принято. 
В свою очередь, столичные власти обе
щали сделать всё от них зависящее, 
чтобы максимально сократить время 
на оформление документов.

По словам народного артиста России, 
депутата Мосгордумы Евгения Гераси
мова, если обычно требуется, чтобы для 
установки памятной доски прошло пять 
лет с момента смерти, в данном случае 
временных ограничений не будет.

— Надеюсь, в ближайшее время дочь 
Захарова — Александра Марковна — 
выйдет с предложением по установке 
мемориальной доски там, где посчита
ет нужным. Уверен, что мэр и Дума под
держат идею, чтобы театр назвали име
нем Захарова.

Ещё одна новость дня связана с по
следней постановкой Марка Захарова, 
которой он был занят весь прошлый 

сезон: это спектакль по произведению 
Владимира Сорокина «Капкан». Премье
ра была назначена на 2 декабря, и до це
ремонии прощания не было известно, 
какая судьба ждёт проект. И вот решено, 
что работу над постановкой продолжит 
дочь режиссёра Александра.

— Марк Анатольевич сочинил зре
лищный спектакль. Он 17 раз перепи
сывал текст. Но в итоге всё сложилось 
удачно и оставалось поработать ещё не
много, чтобы выпустить «Капкан». Очень 
хочется, чтобы его доделала Александ
ра Марковна, а ей помогут режиссёр 
Игорь Фокин и хореограф Сергей Гри
цай. Премье ра выйдет в срок, — пообе
щал Марк Варшавер.

Трагической кульминацией цере
монии стал момент, когда зазвучала 
песня из спектакля «Юнона и Авось» — 
«Ты меня никогда не забудешь». В этот 
момент сдержаться уже не мог никто. 
Рыдала и вдова исполнявшего эту пес
ню Николая Караченцова Людмила Пор
гина. Не так давно на этой сцене проща
лись и с её мужем.

Захаров похоронил многих своих то
варищей. От тоски по ним он спасался 
театром.

— Марк Анатольевич — совершенно 
уникальное дарование, невероятный 
мозг театра и кинематографа, — сказа
ла «Известиям» актриса Юлия Рутберг. — 
Его фильмы переживут многие сегод
няшние картины. То, что он сделал для 
русского театра вообще, не поддаётся 
описанию. А вот кого жалко, так это нас, 
потому что мы фактически остались без 
капитана. Куда идут наши суда, по ка
ким маршрутам и кто нам будет гово
рить, что такое хорошо, а что такое пло
хо? Не знаю...

�� ДОМ, КОТОРЫЙ ПОСТРОИЛ 
МАРК

Находятся в растерянности не толь
ко коллеги по цеху, но и артисты теат
ра «Ленком».

— На душе пустота. Что будет с теа
тром, с нами? Мысль только одна: театр 
надо сохранять. Это любимое детище 
Марка Анатольевича, у него не было ни
чего дороже. Во имя его памяти и в бла
годарность ему будем стараться изо 
всех сил сохранить «Ленком» в том виде, 
в котором его создал Марк Захаров, — 
пообещал «Известиям» народный ар
тист России Александр Лазарев.

Кто будет руководить театром — пока 
вопрос. Есть предположения, что «Лен
ком» станет директорским театром и ху
дожественное руководство перейдёт 
к Марку Варшаверу. Но пока официаль
ных заявлений по этому поводу не было.

Когда закончилась панихида, Малая 
Дмитровка наполнилась людьми, кото
рые аплодировали и кричали: «Браво, 
великий Захаров!» Вместе с ними и небо 
оплакивало великого режиссёра: пошёл 
проливной дождь.

Похоронили Марка Анатольеви
ча на Новодевичьем кладбище, рядом 
с Лео нидом Броневым и Олегом Таба
ковым.

«Не соглашаюсь на роли глупых красавчиков»
Актёр Риналь Мухаметов — о клишированных персонажах, новой картине Бондарчука и танцах на улице

Наталья Васильева

Ф ильм «Вторжение» Фёдора Бондар-
чука будет более эпичным и дина-

мичным, чем первая часть, комплименты 
о красоте приятны даже мужчине, а ши-
рокие массы готовы к экспериментам. 
Об этом актёр Риналь Мухаметов рас-
сказал «Известиям» в преддверии фес-
тиваля популярной культуры Comic Con 
Russia, на котором они вместе с режис-
сёром представят сиквел «Притяжения» 
и раскроют детали сюжета.

Фёдор Бондарчук рассказывал, как для 
фильма «Притяжение» они с командой 
придумывали целый новый мир. Чего 
ждать от сиквела — «Вторжения»?

Умножьте всё самое лучшее, что 
было в «Притяжении», на сто — вот 
что ждёт вас во «Вторжении». Сиквел 
гораздо более сложный, он эпичнее 
и в чёмто даже динамичнее первой ча
сти. Над фильмом работает потрясаю
щая, очень амбициозная команда.

Вы принимали участие в работе над по-
веденческими чертами вашего героя-
инопланетянина в продолжении этой 
истории?

У меня всё время начинается пани
ческая атака, как только звучит слово 
«продолжение». С одной стороны, вроде 
нужно повторить то, что было до, с дру
гой — повторять нельзя. Когда снима
ли вторую часть, я полностью доверил
ся Фёдору Сергеевичу, сценаристам 
и продюсеру Саше Андрющенко. Они 
во всём мне помогали, подсказывали, 
чтото мы искали и дополняли в пер
сонаже совместными усилиями. При
знаюсь честно, на съёмках «Вторжения» 
я был в стрессе.

У истории любви Хэкона и Юли будет 
продолжение в сиквеле?

Конечно. Но, прошу прощения, 
большего на тему этого фильма я ска
зать не могу — надо чтото оставить 
для гостей нашей творческой встре
чи со зрителями в рамках Comic Con 
Russia.

После выхода «Притяжения» в прокат 
на вас посыпались предложения от ре-
жиссёров, вы стали много сниматься. 
Присылают действительно достойные 
сценарии или вы просто хотите зарабо-
тать побольше?

В моей карьере не было фильмов, 
в которых я снимался только ради за
работка. Даже когда жизненные обсто
ятельства складывались так, что денег 
катастрофически не хватало, я не со
глашался на роли глупых красавчиков.

Считаю себя счастливым человеком, 
потому что работы у меня действитель
но много. Другое дело, мне бы хотелось, 
чтобы предложения были более точные, 
чтобы в моей творческой жизни было 
больше чегото в хорошем смысле сло
ва сумасшедшего…

Например?
Меня привлекает всё, что связано 

с экспериментальным, но в то же вре
мя массовым искусством. Искренне 
верю, что огромное количество людей 
к этим экспериментам готовы. В теа
тре я бы с большим удовольствием при
ступил к работе над «Демоном» Миха
ила Лермонтова, а кино снимал бы про 
Амура и Психею, про Аида и Персефо
ну… Одним словом, затронул бы мифо
логию, но привёл бы её в новые обстоя
тельства — в нашу сегодняшнюю жизнь.

Не понимаю, почему мы попрежнему 
приземляем многих персонажей, пока
зывая их клишированно, почти карика
турно. Если кино про бизнесмена, поче
му он обязательно должен быть бывшим 
бандитом? Почему нельзя наделить его 
сумасшедшей любовью к искусству, ко
торое может быть для него настоящим 
наркотиком? Почему бы не дать исто
рии побольше свободы, как это делает 
потрясающий Квентин Тарантино в сво
их картинах? Мы все прекрасно знаем 
эту ужасную историю Романа Полански 
и Шэрон Тейт, но он рассказывает нам 
этот сюжет с позиции какогото трепет
ного ребёнка.

Мечтаю, чтобы у людей в театре 
и кино было своё уникальное видение 
истории. Но пока у нас всё очень пред

сказуемо. Мне бы хотелось, чтобы эта 
предсказуемость избегала меня.

Недавно в прокат вышел фильм «Битва», 
в котором вы исполнили роль глухоне-
мого танцора. Хореография в фильме 
такого уровня, что впору звать каска-
дёров.

Без них не обошлось (смеётся). Са
мые сложные трюки исполняли про
фессионалыдублёры — ребята, ко
торые не мыслят жизни без танцев. 
Несмотря на возможность задейство
вать в кадре профессионалов, я всё же 
старался как можно больше станцевать 
сам. В результате получилось 50 на 50: 
один дубль мой, другой — дублёра.

Танцевать учились именно для съёмок?
Ещё перед поступлением в Школу

студию МХАТ я около года занимался 
брейкдансом в Казани — был просто 
очарован этим миром. Конечно, год ни
чего не значит, но какаято база у меня 
всётаки была. Это оказалось суще
ственным плюсом для ребят, которые 
снимались с нами. В картине принима
ли участие топовые танцоры, которые 
живут стриткультурой и уличными 
танцами в Петербурге и Москве, поэто

му для меня было огромным счастьем, 
если они говорили: «О, да ты в теме!»

Ваш коллега по «Гоголь-центру» Алек-
сандр Горчилин однажды сказал, что 
не развивает свой Instagram, потому 
что ему кажется это постыдным. Он дей-
ствительно так считает?

Думаю, он сказал это абсолютно 
честно — это его правда. Саша — немного 
сноб, поэтому делиться чемто с ауди
торией, чтото специально для неё при
думывать ему не хочется. Горчилин — 
революционер, он панк сегодняшнего 
поколения, человек другого склада… Я, 
наоборот, лучистая лучезарность, абсо
лютно добрый человек. И он тоже доб
рый, но посвоему.

Ну а вам свой Instagram развивать не по-
стыдно?

У меня не 2 млн подписчиков и даже 
не 100 тыс. Да, есть какоето количество 
людей, которым нравится то, что я де
лаю. В моих публикациях видна ирония 
по отношению к себе и к этому миру. 
Мне это в кайф. Осуждать за такое раз
влечение я бы ни в коем случае никого 
не стал. Лучше во всём искать пользу 
и удовольствие.

Вам приятно, что все вокруг считают вас 
красавчиком?

Конечно. Каждый мужчина жела
ет, чтобы ему сказали: «Какой ты кра
сивый!» Сам о своей внешности стара
юсь не думать, в работе тоже стараюсь 
ею не пользоваться. Если вы посмо
трите мою фильмографию, то увидите, 
что, кроме роли Салтыкова (телесери
ал «Екатерина». — «Известия»), я больше 
красавчиков и не играл...

В августе вы отметили 30-летие. С ка-
кими мыслями подошли к очередному 
жизненному рубежу?

Я абсолютно спокоен. Да, чаще стал 
обращать внимание на вещи, на ко
торые раньше не обращал, возмож
но, начал переживать о чёмто, но это 
нормальное, правильное взросление. 
Главное, чтобы с возрастом не умирало 
желание пробовать себя в чёмто новом, 
например в разных видах искусства…

Амбиций много: хочется окунуться 
в музыку, перформанс… В танцах я себя 
уже попробовал. Думаю, в моём случае 
будет чем дальше, тем сложнее. Я всег
да чемто увлекался, и с годами этот 
список только расширяется. Не пото
му, что это нужно для чегото, а пото
му, что нужно лично мне. Сейчас, на
пример, я обожаю архитектуру.

Знаю, что у вас свой взгляд не только 
на профессию, но и на воспитание де-
тей. Поделитесь советами на примере 
своей дочери Эвии?

Эвия пока даже в воспитании и на
ставлениях не нуждается, она очень 
самостоятельная девочка. У неё уже 
прорисовались характер, принципы 
и собственное видение этого мира. Мне 
бы не хотелось сбить её с этого пути.

Например, недавно она пошла на ба
лет. Не потому, что на кружок записа
лись дети наших друзей и соседей 
и мы с женой решили, что нам нель
зя отставать, а потому, что Эвия по
смотрела мультфильм и сама прояви
ла желание заниматься. Сейчас у нас 
новый этап — ей почемуто захотелось 
боксировать (смеётся). Так что при

дётся приобрести домой грушу и бок
сёрские перчатки. Откуда она это взя
ла вообще? Ну, пусть попробует себя 
и там тоже… Я в восторге от того, что 
она такая. Наша с женой задача — дать 
ей максимум.

Когда у людей рождаются дети, они пе-
рестают мериться собственными дости-
жениями и начинают хвалиться успеха-
ми своих чад. Вам это уже знакомо?

Мы так не делаем. Достижения дру
гих детей могут меня только восхищать. 
У меня напрочь отсутствует зависть. 
Так сложилось в моей жизни, что зави
довать у меня просто не было времени.

Даже когда кто-то получает премию, 
на которую были номинированы и вы, 
у вас не возникает мысли: «Чёрт, ведь 
я достоин её больше»?

У меня — нет, но так обычно дума
ют мои друзья и знакомые. Это для 
меня куда важнее. А я благодарен уже 
за то, что номинируют в принципе. Как 
бы банально это ни звучало, но я ведь 
не думал, что буду сниматься в кино. 
Никогда к этому не стремился, даже 
в театре не собирался играть. В Каза
ни у меня была настолько потрясаю
щая студенческая жизнь, что мне хо
телось только сохранить внутри себя 
это кипение.

В этом и заключается искусство: то
бой чтото движет, и ты ваяешь. У меня 
никогда не было стремления чегото до
стичь, но была потребность сделать хо
рошо, приложить максимум усилий 
и фантазии, чтобы это было интересно. 
Самое важное для меня — это процесс.

Культура

« КТО БУДЕТ  
РУКОВОДИТЬ  
ТЕА ТРОМ — ПОКА 

ВОПРОС. ЕСТЬ ПРЕДПО-
ЛОЖЕНИЯ, ЧТО «ЛЕНКОМ» 
СТАНЕТ ДИРЕКТОРСКИМ 
ТЕАТРОМ И ХУДОЖЕСТВЕН-
НОЕ РУКОВОДСТВО ПЕРЕЙ-
ДЁТ К МАРКУ ВАРШАВЕРУ

Проститься с Марком Захаровым 
пришли звёзды разных поколений

Риналь Мухаметов окончил 
Школустудию МХАТ в 2012 го
ду, после чего был принят в труп
пу театра «Гогольцентр». Снял
ся в картинах «Три мушкетёра», 
«Притяжение», «Холодное тан
го», «Оптимисты» и др.

Справка «Известий»

Слава 
храбрецу
Как в «Ленкоме» простились  
с Марком Захаровым

« АМБИЦИЙ 
МНОГО: ХО-
ЧЕТСЯ ОКУ-

НУТЬСЯ В МУЗЫКУ, ПЕР-
ФОРМАНС... В ТАНЦАХ 
Я СЕБЯ УЖЕ ПОПРОБО-
ВАЛ. ДУМАЮ, В МОЁМ 
СЛУЧАЕ БУДЕТ ЧЕМ 
ДАЛЬШЕ, ТЕМ СЛОЖНЕЕ
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Спорт

Вид на жительство
«Зенит» впервые сыграет в Лиге чемпионов  
на новой домашней арене

Андрей Пиров

Д ействующий чемпион России «Зе-
нит» проведёт матч второго тура 

Лиги чемпионов. Сине-бело-голубые 
примут на своём поле лиссабонскую 
«Бенфику». Результат этой встречи важен 
не только для питерского клуба, но и для 
всего отечественного футбола.

�� ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ВАЖНОСТЬ

Дело в том, что Португалия — главный 
преследователь России в таблице коэф
фициентов УЕФА. Сейчас у нашего клу
ба есть отличная возможность повлиять 
на ситуацию и немного осадить конку
рентов. Коэффициент России — 43,216. 
В активе Португалии — 42,849. Уже 
по итогам этой недели мы можем упу
стить шестое место в рейтинге. Конечно, 
всё зависит не только от матча «Зенита» 
и «Бенфики», но именно эта игра — очная 
встреча двух странконкурентов.

— Любой матч в Лиге чемпионов очень 
важен и сложен для каждой команды, — 
поделился с «Известиями» именитый 
российский тренер Гаджи Гаджиев. — 
Всё будет зависеть от того, как оба клу
ба подготовятся к этому конкретному 
матчу. Уровень команд примерно ра
вен — плюсминус две копейки. Нель
зя сказать, что ктото из них сильнее, 
потенциал одинаков. У «Зенита» будет 
определённое преимущество за счёт 
своего стадиона и поддержки болель
щиков.

Если по итогам нынешнего розыгры
ша мы уступим Португалии шестое мес
то в таблице коэффициентов, то потеря
ем очень важную привилегию. Начиная 
с сезона2021/22 Россия не сможет де
легировать в Лигу чемпионов по три 
команды (две напрямую в групповой 
этап и одну через квалификацию).

�� ПРОТИВ АУТСАЙДЕРА

«Зенит» неплохо стартовал в Лиге чем
пионов. В первом туре команда Сергея 
Семака сумела добыть гостевую ничью 
с французским «Лионом» (1:1). В парал
лельной встрече «РБ Лейпциг» на выез
де обыграл «Бенфику» (2:1) и возглавил 
группу G. Синебелоголубые пока идут 
вторыми за счёт мяча, забитого в гостях.

— Безусловно, сейчас «Зенит» можно 
считать фаворитом матча, — отметил 
в разговоре с «Известиями» португаль
ский агент Пауло Барбоза. — В «Бенфике» 
много перспективных и талантливых 
игроков, но на старте сезона они не впе
чатляют. Большинство побед одержа
но с минимальным преимуществом, 
а в важнейшей домашней игре с «Пор
ту» они уступили — 0:2. Лиссабонцы сей
час весьма непредсказуемы. Матч про
тив «Зенита» будет самой важной игрой 
для «Бенфики».

Питерский клуб подходит к мат
чу после сложнейшей выездной игры 

в Москве против «Локомотива». «Зенит» 
упорно боролся с «железнодорожника
ми» и в самой концовке даже сумел срав
нять счёт, но после просмотра VAR ар
битр отменил гол. Питерцы потерпели 
обидное поражение — 0:1. Возможно, это 
добавит им спортивной злости перед 
встречей с «Бенфикой».

— На такую команду, как «Зенит», по
добное поражение может повлиять 
даже положительно, — заявил «Извес
тиям» бывший нападающий сборной 
России Сергей Кирьяков. — Питерцы 
уступили прямому конкуренту и отка
тились назад в турнирной таблице РПЛ. 
Думаю, после этого все игроки будут за
предельно мотивированы в следующей 
игре. В плане физики всё должно быть 
нормально, если тренерский штаб пра
вильно подойдёт к подготовке к матчу. 
Поможет также и определённая рота
ция состава. Если «Зенит» хочет выйти 
в плейофф Лиги чемпионов, то обяза
тельно должен брать три очка в домаш
ней игре с «Бенфикой».

�� ДОЛГОЖДАННЫЙ ДЕБЮТ

Домашний стадион «Зенита» на Кре
стовском острове впервые в своей 
истории примет матч Лиги чемпио
нов. Арена была введена в эксплуата
цию ещё в конце 2016 года, но с тех пор 
синебелоголубые ни разу не участво
вали в главном клубном турнире конти
нента. В последние три сезона питерцы 
ограничивались Лигой Европы. Болель
щики «Зенита» уже давно ждут воз
вращения ЛЧ в родной город. На игре 
наверняка соберётся очень много лю
бителей футбола.

— Все игры в Лиге чемпионов — клю
чевые для «Зенита», — заявил «Извести
ям» тренер питерцев Вильям де Оливей
ра после матча с «Локомотивом». — Это 
наш первый домашний матч в этом 
турнире после долгого перерыва. Бу
дем готовиться и постараемся сделать 
всё, чтобы добиться положительного 
результата в предстоящей встрече. Все 
знают, что португальские клубы хоро
шо играют с мячом. «Бенфика» — очень 
быстрая команда с качественной полу
защитой, нам надо обратить на это вни
мание и хорошо подготовиться к матчу.

Совсем недавно УЕФА офици
ально объявил о том, что стадион 
в СанктПе тербурге примет финал 
Лиги чем пионов в сезоне2020/21. Ра
нее (в 2008 го ду) этой чести удостаива
лись московские «Лужники».

«Рекорд Исинбаевой 
вскоре будет побит»
Чемпионка мира в прыжках с шестом Анжелика Сидорова — о легендарной 
соотечественнице, своём триумфе в Дохе и статусе наших легкоатлетов 

Алексей Фомин 

Н а проходящем в Дохе чемпиона-
те мира по лёгкой атлетике росси-

яне завоевали уже две золотые медали. 
В прыжках с шестом лучшей стала Ан-
желика Сидорова, а в прыжках в высоту 
третий раз подряд сильнейшей на плане-
те оказалась Мария Ласицкене.

Анжелика Сидорова вместе со сво
им тренером Светланой Абрамовой уже 
вернулась из Катара в Москву. Она дала 
интервью «Известиям», в котором поде
лилась впечатлениями о прошедшем 
турнире и выступлении под нейтраль
ным флагом, а также высказалась по по
воду сравнения с Еленой Исинбаевой.

Со стороны казалось, что вы уверенно 
завоевали золото. Перед ЧМ чувство-
вали, что вас невозможно остановить?

Чувство, что завоюешь золотую ме
даль, не может быть стопроцентным. 
Всё равно есть волнение, есть сильные 
соперницы. Ты никогда не знаешь, чем 
всё это закончится.

Вы сейчас в лучшей форме, чем в преды-
дущие сезоны?

В этом сезоне больше уверенности 
в себе и напрыганности. Не знаю, как 
это точно описать. Надо ещё более глу
боко проанализировать прошедший 
чемпионат мира, чтобы подробнее от
ветить. Мне пока сложно собрать все 
эти факторы в единый пазл (улыбается).

В этот раз волновались так же сильно, 
как перед первыми большими успе-
хами — победой на чемпионате Евро-
пы-2014 в Цюрихе, завоеванием меда-
лей на ЧМ в закрытых помещениях?

Волнение всегда есть. Просто 
проблем иногда больше, 

иногда  меньше. Поэтому, когда 
прыжки получаются лучше, ты чув
ствуешь, как всё получается. Конеч
но, в такой ситуации появляется уве
ренность. 

Доха — специфическое место для лег-
коатлетов?

Очень! С одной стороны, здорово, что 
лёгкая атлетика развивается во всём 
мире. Я так понимаю, это было сдела
но (Катар выбран местом проведения 
мирового первенства. — «Известия») 
именно с целью привлечения аудито
рии. С другой стороны, выступления 

в Катаре для атле
тов оказались ис
пытанием.

Вы о погоде?
В основном о ней. 

Практи ческ и дл я 
всех погодные ус
ловия были невы
носимыми. 42 гра
дуса — очень жарко. 
Мы не могли выйти 
на улицу прогуляться. 
Приходилось посто
янно сидеть в гости
нице или на стадио
не. Психологически 
это сложно.

Во время соревнова-
ний тоже было тяже-
лее, чем обычно?

Наверное, нет. Факт 
в том, что на соревно
ваниях жара не ощуща
лась. Поэтому не совсем 
корректно сравни
вать условия именно 
на стадионах. Там тем
пература была ком
фортная и атмосфера 
привычная.

На прошедшем 
ЧМ вы почти все 
планки преодо-
лели с первых 
попыток. За счёт 
чего это удалось?

Не знаю. За счёт 
концентрации и со
бранности. Конечно, была 
большая мотивация не оши

баться. Постоянно говорила 
себе, что нельзя этого делать (смеётся).

Нельзя не задать вопрос про Елену Исин-
баеву. Она была вашим кумиром в дет-
стве?

В моём детстве, когда она взяла 
первое олимпийское золото в Афи
нах (2004 год. — «Известия»), я ещё 
даже не интересовалась лёгкой атле
тикой (смеётся). Но вообще у нас очень 
большая разница в возрасте и статусе, 
и в секторе мы встречались крайне ред
ко и никогда не соперничали. Однако я, 
конечно, смотрела много выступлений 

Исинбаевой, видела множество её по
бед. Разумеется, она вдохновляла меня, 
поскольку это мой вид спорта, в кото
ром Елена много лет была непререкае
мым авторитетом.

Пытались что-то заимствовать у неё?
Нет. У нас совсем разная техника. 

Месяц назад нынешнему ми-
ровому рекорду Исинбаевой 

(5,06 м) исполнилось десять 
лет. У вас пока личный ре-

корд 4,95 м. В ближай-
шем будущем реаль-

но обойти Елену?
Надеюсь, в ско

ром времени это 
п р о и з о й д ё т . 

Понятно, что 
это сложно. 

Но девочки 
подбираются 
к рекорду Исин

баевой всё ближе. 
Поэтому, думаю, это 
неизбежно случится.

Чтобы добиваться ре-
зультата, вам приходится 
придерживаться жёсткого 
режима и в чём-то себя огра-
ничивать, например в пита-
нии?

Нет. Бывают периоды 
перед соревнованиями, 
когда необходимо сдер

живать себя в чёмто. 
А так, в обычной жиз
ни никак ограничи
вать себя не прихо
дится.

Когда у вас впер-
вые возник интерес 
к прыжкам с шестом?

Наверное, когда 
я пришла занимать
ся в группу лёгкой ат

летики. В то время 
была ещё маленькой, 

но уже через год на
чала смотреть со

ревнования, и пришёл более фанатич
ный интерес.

Почему именно этот вид спорта?
Так сложилась судьба. Меня про

сто занесло в этот манеж к конкретно
му тренеру. Ну и осталась там насовсем.

Были моменты, когда плохо складыва-
лись дела и хотелось бросить своё за-
нятие?

Бросить — нет. Когда не получалось, 
хотелось просто всё исправить и идти 
дальше.

Всероссийская федерация лёгкой ат-
летики по-прежнему не восстановле-
на в правах. Готовы, что и на Олимпиаду 
в Токио придётся пробиваться в особом 
порядке, получать допуск под нейтраль-
ным статусом, как в случае с прошедшим 
чемпионатом мира?

Посмотрим, как будет развивать
ся ситуация. Перед чемпионатом 
мира я старалась за всем этим не сле
дить, чтобы не отвлекаться. Так что по
глядим.

Мария Ласицкене заявляла: если проб-
лемы у наших спортивных организаций 
будут продолжаться, она готова пере-
ехать тренироваться за границу, что-
бы по части чистоты её проб ни у кого 
не было вопросов. Вы можете это 
сделать, если нынешняя ситуация 

с РУСАДА окажется безвыходной?
Мы решим это, если станет со

всем плохо. Тогда и будем приду
мывать выход из ситуации. 

Как в целом на наших легко-
атлетах сказывается ситуа-

ция с нейтральным стату-
сом на международных 
стартах?

Команда сплотилась 
ещё больше, все ребя
та общаются между 
собой очень хорошо. 
Как бы ни старались 
нас развести этим 
нейтральным ста
тусом, всё равно 
все дружат. И, воз
можно, это помо
гает нам доби
ваться успехов 
в таких непрос
тых условиях.

Лига по справедливости
Почему отставки в РПЛ стартовали так поздно

Евгений Зиньков,  
Севастиан Терлецкий

О тставки главного тренера «Спарта-
ка» Олега Кононова и наставника 

«Ахмата» Рашида Рахимова после 11-го 
тура РПЛ не удивили публику на фоне ре-
зультатов обеих команд. Примечательно 
то, что они стали первыми в этом сезоне. 
И произошли лишь после того, как было 
сыграно более трети чемпионата.

Обычно руководители клубов бы
стрее «рубят головы» тренерам и уже 
в ходе первых 10 туров в паретрой
ке команд происходят перестановки. 
В нынешнем сезоне всё подругому. 
Пока менеджеры демонстрируют ре
кордное в истории чемпионата Рос
сии терпение. Начиная с 1992 года ещё 
ни разу не было такого, чтобы все глав
ные тренеры премьерлиги продер

жались на своих постах до 11го тура 
включительно.

— Уволить или принять отставку тре
нера — это всегда очень сложное реше
ние, — сказал «Известиям» генеральный 
директор «Уфы» Шамиль Газизов. — 
К этому должны прийти руководство 
клуба и сам наставник. Но практически 
всегда это продуманное решение. Бе
зусловно, у нас ситуация с тренерски
ми отставками изменилась в лучшую 
сторону. Специалистам стали доверять 
гораздо больше. Радует, что в чемпио
нате нет прежней тренерской чехарды.

�� ПО СОБСТВЕННОМУ 
ЖЕЛАНИЮ

Формально Кононов и Рахимов покину
ли свои команды по собственному жела
нию. То есть руководители их не уволь

няли. Хотя результаты «Спартака» 
и «Ахмата» оставляли желать лучшего, 
и поэтому со стороны казалось, что от
ставки обоих — дело времени.

Олег Кононов находился под ог
нём критики с самого начала работы 
в «Спартаке». Даже в удачные короткие 
отрезки он не пользовался популярно
стью у болельщиков. Отчасти против 
него сыграла любовь краснобелых фа
натов к предшественнику — итальянцу 
Массимо Каррере, в 2017 году выиграв
шему с командой первое за 15 лет золо
то чемпионата России.

Летом, уже по ходу стартовавше
го сезона, руководство «Спартака» ра
дикально обновило состав, продав не
скольких ключевых игроков и купив 
на их места новых. После этого клуб 
одержал ряд ярких побед, в том числе 
над ЦСКА (2:1) в главном дерби страны. 
Но затем произошли вылет из Лиги 
Европы и четыре подряд поражения 
в чемпионате России. Воскресный до
машний проигрыш «Оренбургу» (1:2) 
окончательно похоронил краснобе
лую карьеру Олега Кононова.

— Я много критиковал Кононова за его 
работу в «Спартаке», но ситуация такая, 
что это просто не его команда и он тре
нер не для неё, — поделился с «Извести
ями» бывший владелец краснобелых 
Андрей Червиченко. — Но это не значит, 
что он вообще плохой тренер. Он нор
мальный специалист с хорошей квали
фикацией. Просто «Спартак» настоль
ко своеобразное место работы, что 
туда нужен очень харизматичный че

ловек, каким, по моему мнению, Коно
нов не является. Я уже говорил и по
вторюсь: его изначально нельзя было 
назначать в этот клуб. Однако сейчас, 
на мой взгляд, выбрали самый непод
ходящий момент для его увольнения. 
Но это дело хозяйское.

Рашид Рахимов — культовая фигу
ра для грозненского футбола. Придя 
в «Ахмат» (тогда ещё «Терек») в 2013м, 
он продержался три с половиной года 
и несколько раз обновлял лучший ре
зультат команды в чемпионате Рос
сии. Высшей точкой стало пятое место 
в 2017 году, после чего специалист ушёл 
в отставку по состоянию здо ровья. По
сле началась тренерская чехарда, ухуд
шились результаты.

Казалось, возвращением в Грозный 
летом 2018го Рахимов положит это
му конец. Но он продержался лишь год, 
и второе пришествие оказалось ском
канным. В понедельник команда про
играла на выезде «Сочи» (0:2) и оказалась 
в зоне прямого вылета в ФНЛ. Исправ
лять ситуацию призван экснаставник 
«Краснодара» Игорь Шалимов.

�� В ЗОНЕ РИСКА

Далеко не факт, что на этом отставки 
тренеров закончатся. Меньше всего 
их было в сезоне2010 — три. Не исклю
чено, что в ближайшие недели этот по
казатель будет вновь достигнут, а воз
можно, и превзойдён.

По мнению экспертов, в зоне риска 
находится Дмитрий Хохлов, чьё «Дина

мо», несмотря на десятки миллионов 
евро, потраченных на летние трансфе
ры, находится в зоне переходных мат
чей, а после следующего тура может 
оказаться и вовсе в зоне прямого вылета.

— Хохлов абсолютно не тянет в «Ди
намо», — полагает Андрей Червиченко. — 
Если посмотреть на трансферы, то бе
логолубых по тратам обошёл только 
«Спартак» и, возможно, «Зенит». И при 
таких вложениях — примерно €40 млн — 
волочиться внизу таблицы в зоне пе
реходных матчей — просто позор. 
Не говорю, что Хохлов — плохой тренер. 
Но в конкретной команде у него не по
лучается. И не первый сезон. Думаю, 
он следующий на выход.

�� ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

Эксперты и некоторые руководители 
клубов отмечают: сейчас к назначениям 
тренеров стали подходить более взве
шенно, поэтому экстренных отставок 

меньше. Специалисты связывают воз
росшее доверие к тренерам с тем, что 
уровень чемпионата России стал гораз
до выше.

— Это хорошо, что специалистов 
не так резко увольняют, — резюмиро
вал Андрей Червиченко. — Мне кажется, 
наш чемпионат усилился и стал серьёз
нее. Самое главное: нет проходных мат
чей и команд. Все бьются и не сдаются. 
Казалось бы, три тура назад «Сочи» был 
на дне таблицы и все его похоронили. 
Но дальше клуб быстро реабилитиро
вался и сейчас поднялся на десятое мес
то. Все команды неплохо подготовлены 
тренерами и хорошо укомплектованы. 
И каждая представляет собой боевую 
единицу. Поэтому отставки случают
ся позже. Это первый год, когда я вижу, 
что никто не щадит себя на поле. И это 
то, к чему мы так долго шли.

В ходе прошлого сезона произошло 
семь тренерских перестановок в пяти 
командах.

« ЛИССАБОНЦЫ 
СЕЙЧАС ВЕСЬМА 
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МЫ. МАТЧ ПРОТИВ «ЗЕНИ-
ТА» БУДЕТ САМОЙ ВАЖНОЙ 
ИГРОЙ ДЛЯ «БЕНФИКИ»
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